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«Болельщики у вас 
спокойные...»
Бразильский 
легионер «Алании» 
Данило Неко – 
о своем детстве, 
жизни на Кавказе 
и поездке на 
электростанцию

ПЛОДЫ | cтp. 3 | Вступив в ВТО, Россия тут же получила первые претензии

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

АНАТОЛИЙ ЖУРИН
ЕЛЕНА ГОНЧАРОВА

В 
России уже 20 лет регио-

нальное авиасообщение в 

глубоком кризисе. Отме-

нены сотни маршрутов, 

приходят в запустение 

взлетные полосы и аэродром-

ное хозяйство. Во многие города, 

нередко даже расположенные 

в одном округе, приходится 

лететь через Москву. Главная 

проблема в том, что авиаком-

паниям невыгодно заниматься 

региональными перевозками. 

Выручка от продажи дешевых 

билетов не покрывает затрат, а 

если цены поднимать, то момен-

тально падает загрузка рейсов.

До сих пор попытки сохранить 

маршруты носили локальный 

характер. Так, с 2009 года при 

полетах в Калининград и Вла-

дивосток билеты с 50-процент-

ной скидкой покупают пассажи-

ры младше 23 и старше 60 лет. 

Предельный размер субсидии на 

одного пассажира, к примеру, в 

первом случае составляет 2250 

рублей (а стоимость билета, со-

ответственно, 3600 рублей).

Теперь из казны намеревают-

ся оплачивать полеты пассажи-

ров вне зависимости от возраста. 

И замглавы Минтранса Валерий 

Окулов считает, что размер суб-

сидии составит от 35 до 50%. По 

расчетам, при таких ценах люди 

должны самолетам отдавать 

предпочтение перед прочими 

видами транспорта. Поэтому в 

Приволжском округе, например, 

на следующий год в программу 

развития региональных перево-

зок включили 52 новых марш-

рута.

Перечня всех направлений 

пока нет, но ясно, что перевозчи-

ки постараются получить бюд-

жетные деньги. «Наша компания 

специализируется на региональ-

ных авиаперевозках, и, если 

субсидии будут выделяться для 

развития перелетов на Дальний 

Восток и в близлежащие районы, 

мы хотели бы принять участие 

в конкурсе», – отметила в разго-

воре с «Трудом» пресс-секретарь 

авиакомпании «Якутия» Татья-

на Самсонова. На большую часть 

выделенных средств претендует 

«Аэрофлот», на долю которого 

с учетом дочерних компаний 

приходится 32,5% внутренних 

перевозок. На втором месте по 

региональным перевозкам на-

ходится UTair – 16,6% рынка. 

Третью позицию занимает ком-

пания «Сибирь» – 16%.

Однако у специалистов воз-

никают вопросы. И первый – по 

поводу парка региональных са-

молетов: на чем будем летать? На 

недавней конференции «Регио-

нальная авиация России и СНГ – 

2012» специалисты признали, что 

предложение ограничено Ан-148 

и Ан-140. 

А нам летать охота!
Правительство сделало первый шаг по развитию региональной авиации

•В ФОКУСЕ•

Правительство России выде-

ляет по 750 млн рублей в год 

на господдержку региональ-

ных перевозок. Причем из них 

300 млн получит Приволжский 

округ, выбранный для обкатки 

новой модели.

с. 3

По закону гор
Самбиста 
Мирзаева за 
совершенное 
в столице 
убийство 
приговорили 
к ссылке 
на родину

Пишите 
письма!
«Труд»  
отправил 
почтовые послания 
в 15 разных уголков 
России. 
Сегодня подводим 
итоги

«ВИА Гра»: срок 
действия – 12 лет

Новая трасса «Приморское коль-

цо» – гордость Калининградской 

области. «Не хуже, чем немец-

кий автобан» – так отзывают-

ся о ней. Ездят здесь быстро. 

Впрочем, для этого ведь и стро-

ятся подобные дороги. И вот 

по Приморскому кольцу катит 

очередная машина. Как вдруг 

впереди – привидение, что ли? 

Недоумевающий водитель дает 

по тормозам. А остановившись, 

видит перед собой то ли девуш-

ку, то ли видение. Вся в белом, 

с крылышками и нимбом над 

головой…

Далее загадочное существо 

модельной внешности грациоз-

но, как на подиуме, подходит к 

авто и… начинает агитировать. 

Мол, я ваш ангел-хранитель и 

хочу предупредить о том, что 

превышение скоростного режи-

ма очень опасно для здоровья и 

жизни. Берегите себя! Вконец 

обалдевший шофер неуверенно 

трогается, сошедшая же с небес 

уже высматривает себе новую 

жертву пропаганды и агита-

ции…

Необычную роль исполнила 

внештатная сотрудница реги-

онального управления ГИБДД. 

А акция так и называется: «Ан-

гел-хранитель». Столь нестан-

дартным образом здесь решили 

достучаться до потенциальных 

нарушителей. Сработать, так 

сказать, на упреждение.

Однако вместо благодарно-

сти инициатива вызвала совсем 

другие эмоции. Если выразить 

их совсем коротко, то реакция 

водителей на придумку ГИБДД 

звучит так: «Что за бред?!» Кали-

нинградцы не поняли, на каком 

основании внештатный сотруд-

ник останавливает ничего не на-

рушавших водителей. Отдельно 

прошелся народ по поводу чув-

ства меры и вкуса авторов идеи. 

Многим «ангел» в мини-юбке, 

несмотря на нимб и крылыш-

ки, напомнил профессионалок 

с обочины.

Но затейников из ГИБДД 

критика не смутила. Они вы-

дали новый креатив. В центре 

Калининграда у инспекторов 

появился неординарный напар-

ник – ряженый дракоша Гоша. 

Вместе они тормозят авто, в ко-

торых везут детей. Если малень-

кий пассажир, как полагается, 

сидит в специальном кресле, 

Гоша радуется и угощает кон-

фетой. Если же детей перевозят 

с нарушением правил, дракоша 

скучнеет, и на свет появляется 

протокол.

К слову, дежурила эта парочка 

аккурат напротив калининград-

ского шапито... Т

ВЛАДИСЛАВ РЖЕВСКИЙ
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Михаил Боярский 
пожелал всем 
душевного 
здоровья

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Череда скандалов и скандальчиков вокруг 

питерского «Зенита» никак не прервется. 

Вот и вчера страсти снова закипели – по-

сле того, как вопреки решению Контроль-

но-дисциплинарного комитета РФС, кото-

рый прописал чемпиону России провести 

два матча без зрителей, известнейший 

поклонник «Зенита» Михаил Боярский по-

сетил матч с ЦСКА на правах общественно-

го наблюдателя. 

При этом народный артист России был облачен 
в зенитовский шарф. Реакция общественности 
(причем не только фанатской, но и к футболу 
отношения вообще не имеющей) была катего-
ричной и даже абсурдной. Усмотрев в поступке 
Михаила Боярского нарушение законности, 
разгоряченные последними событиями на ниве 
борьбы с коррупцией граждане предлагали 
присудить питерской команде очередное техни-
ческое поражение за нарушение буквы закона. 
Свой поступок Боярский прокомментировал 
специально для «Труда». А также поделился сво-
им отношением к фанатской проблеме, которая 
в нашей стране уже давно вышла за пределы 
исключительно спортивной плоскости. 

– По-моему, граждане в очередной раз раз-
дувают из мухи слона. Чтобы все успокоились, 
скажу так: я на стадионе не был. Точнее, при-
шел на арену за час до начала игры и ушел, 
едва она началась. Претензии предъявить 
мне не за что. А в целом негативная реакция 
не удивила. Ничего иного и не ждал, заранее 
знал, что она будет такой. Ведь у нас обще-
ственность любит мусолить одну тему по пол-
года. И «Зениту» последние месяцы постоянно 

перемывают косточки – не одно, так другое. 
В первую очередь эту тенденцию развивают 
средства массовой информации. Если бы они 
не поднимали такую шумиху вокруг каждого 
мало-мальского происшествия, все восприни-
малось бы гораздо спокойнее.

Заметьте: вопрос о техническом пораже-
нии «Зениту» за мое присутствие на матче с 
ЦСКА подняли именно СМИ. А когда гендирек-
тора армейцев Романа Бабаева спросили, 
не собирается ли его клуб подавать протест 
в КДК, он ответил, что даже мысли такой не 
было. Значит, участникам матча я своим появ-
лением не навредил. Так что, господа, давайте 
закроем эту тему!

Вообще, на мой взгляд, неправильна сама 
постановка вопроса – поражение футбольной 
команды за действия ее болельщиков. Клубы 
не должны нести ответственность за то, что 
кто-то ущербный пришел на матч не для того, 
чтобы наблюдать за игрой, а затем, чтобы про-
явить себя. Если кто-то в театре из зала бросит 
бутылку, заставим артистов играть в пустом за-
ле? Нужно раз и навсегда отделить спортивный 
процесс от вмешательства третьих лиц. Ведь 
так недалеко до закулисной борьбы и прово-
каций – ничто не мешает любому человеку 
затесаться в толпу болельщиков нелюбимого 
клуба, выкинуть какой-нибудь номер и таким 
образом ему насолить. А игра без зрителей – 
это, конечно, недоразумение. Болельщик 
на стадионе нужен. Но только адекватный, 
здоровый, а не больной. А потому желаю всем 
здоровья – особенно душевного! Т

ИВАН ДМИТРИЕНКО

•НА ПРОСВЕТ•

Битва с водителями-нарушителями развернулась нешуточная: 

власти закручивают гайки, задирая до космических высот 

штрафы, проводя рейды и выпуская на улицы эскадрильи эва-

куаторов, а водители по-прежнему исправно пополняют сводки 

аварий и ЧП. Кто кого в этой ожесточенной схватке? И тут на до-

рогу слетает откуда-то сверху ангел...

курсы 
валют

погода Архангельск –10 –8
Владивосток +1 +2
Владикавказ –2 +7
Волгоград +1 +3

Екатеринбург –8 –5
Иркутск –20 –16
Казань –2 0
Калининград +4 +7

Красноярск –18 –16
Махачкала +5 +9
Москва –6 –2
Н.Новгород –3 –2

Новосибирск –17 –13
Омск –14 –10
Орел 0 +1
Пермь –7 –3

Ростов–на–Дону +4 +8
Санкт–Петербург –2 +1
Саратов –3 –1
Сочи +9 +15

Уфа –4 –2
Хабаровск –17 –11
Челябинск –6 –3
Чита –17 –12

$ 30,9410 (–0,0791)

€ 40,1893 (–0,0096)

КИРИЛЛ МАТВИЕНКО

ЭЛЕКТРОМОНТАЖНИК
– Я проходил диспансеризацию 
год назад, когда учился в коллед-
же. Там это была обязательная 
процедура. Но сам я пойду к вра-
чам, только если меня будет что-
то тревожить.

МАРГАРИТА ПАЙМАКОВА

СТУДЕНТКА
– Я стараюсь следить за своим 
здоровьем, поэтому раз в год 
прохожу плановый медосмотр. 
Вообще я считаю, что у врачей на-
до наблюдаться постоянно, чтобы 
вовремя выявить болезнь.

ВЛАДИМИР АНДРИАНОВ

БУДУЩИЙ АКТЕР
– Если честно, то я не помню, 
когда в последний раз был в по-
ликлинике. Надо бы, конечно, 
прогуляться туда, но пока меня 
ничего не беспокоит, думаю, де-
лать этого не буду. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Как давно вы 
проверялись?
Минздрав РФ с 2013 года планирует 

вернуть массовую диспансеризацию на-

селения. Плановые медосмотры будут 

проводиться раз в три года. Мы спросили 

москвичей, как часто они обследуются. 

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Почему 
Константин 
Меладзе 
закрыл 
знаменитую 
группу

В России 

авиационная 

подвижность 

населения 

составляет 

0,4 полета на 

человека в год, 

а в США – 2,5.
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тысяч долларов 
в качестве 
взятки хотел 
крупный 
чиновник 
из Москвы. 
С ними его 
и взяли

Правительство России
внесло в Госдуму законопроект о 

правопорядке на спортивных соревнованиях

Губернатор Петербурга
Георгий Полтавченко предложил обследовать 

дома в историческом центре города лазерами

Игорь Трунов
адвокат

– В СССР была запретительная 
концепция насчет всех вос-
точных единоборств, которые 
давали человеку навык уби-
вать без оружия. Это касалось 
карате, кунг-фу и прочего 
подобного – все каралось 
уголовным наказанием. Потом 
мы пришли к цивилизованной 
концепции: все разрешено, 
но есть персональная ответ-
ственность. И есть отягчающие 
обстоятельства владения этим 
искусством. Но тут возник пра-
вовой вакуум – запрет сняли, 
а персональную ответствен-
ность не отяготили.

Если помните, в восточных 
единоборствах тренера назы-
вают сэнсэй, то есть учитель. В 
первую очередь такой человек 
учит философии, культуре, 
этике поведения, и только во 
вторую очередь – искусству 
убивать. Если ученику не дать 
первых знаний, то он просто 
становится опасным для обще-
ства. У нас же никто вообще 

не озадачивается вопросами 
этики и нравственности – из 
спортсменов делают просто 
машину для убийства. В итоге 
мы имеем случай с Мирзае-
вым.

Обратите внимание: по-
чему он бил в лицо? Да просто 
попутал, что находится не на 
спортивной площадке – он 
бил так, чтобы достигнуть 
максимального эффекта, ему 
хотелось аплодисментов и вос-
хищения, там же рядом была 
его девушка! Его учителя не до-
несли до него, что недопустимо 
переносить манеры, принятые 
в зрелищных видах спорта, в 
обычную жизнь, где находятся 
обычные, неподготовленные 
люди. Так вот именно эти учи-
теля должны нести сегодня 
всю, в том числе материаль-
ную, ответственность. Кстати, у 
тех, кто стоит за организацией 
спортивных шоу, недостатка в 
деньгах нет.

Это дело только подтверж-
дает, что у нас нет равенства 
перед законом и профилакти-
ческого воздействия на потен-

циального преступника. У меня 
нет претензий к борцу Мирза-
еву, но мы обязаны показать 
всем, кто обладает навыками 
убивать с одного удара, что 
они не имеют на это права. А 
если поступят так, то должны 
знать, что им за это будет. По-
нятно, что спортсмен – всегда 
любимец публики, поэтому 
для судьи очень непросто на-
казать его. Но это надо делать: 
Фемида должна быть с завя-
занными глазами. У нас же суд 
вел себя очень непонятно, а 
прокуратура, которая, по идее, 
должна обвинять, стала глав-
ной защитницей Мирзаева. Я 
думаю, давно назрел момент 
для внесения поправок в УК 
о том, что факт владения бо-
евыми искусствами является 
отягчающим обстоятельством 
в подобных случаях.

Александр Босых
член бюро президиума 

партии «Родина»

– Формулировка приговора 
просто чудовищная – какая 
еще неосторожность, если 

было произведено целе-
направленное действие, 
и смерть Агафонова наступила 
в результате этого действия! 
Мы в очередной раз увидели, 
что с законом в нашей стране 
можно играться. Думаю, это 
хороший сигнал для многих: 
поссорился с кем-то, ударил 
обидчика трубой по голове – и 
получай свои 2 года без права 
выезда из района. На примере 
этого дела мы также увидели, 
как штормило нашу судебную 
систему: то они Мирзаева 
отпускали под подписку, то 
грозили жестким приговором 
свыше 10 лет, но в результате 
освободили. Надо признать, 
что в этом деле нет никакого 
межнационального вопроса, 
зато есть очень серьезные 
вопросы к судебной системе, 
ведь, по сути, она провоцирует 
безнаказанность. Напомню, 
что Мирзаев оказался за 
решеткой только благодаря 
общественному давлению. Не 
будь такого внимания со сто-
роны прессы, его бы уже давно 
отпустили.

ГОЛОСА

ФРАЗЫ ОТ. . .

Геннадий
Онищенко
глава 

Роспотребнадзора 

(о людях, которые 

выходят на улицу 

в масках, чтобы не 

заболеть гриппом)

– Пугаться этого не стоит. Напротив, 

у меня это вызывает всяческое уваже-

ние. Так же как вызывает уважение 

цитирование в оригинале Шекспира 

или «Слова о полку Игореве». Это сви-

детельство высокой культуры.

Ван Ромпей
президент 

Евросоюза 

(после провала 

саммита, на кото-

ром планирова-

лось принять еди-

ный бюджетный 

план ЕС)

–  Осень, конец ноября: ночь настала

Можно увидеть голые ветви

Стало совсем одиноко. 

Елена Батурина
жена экс-мэра 

Москвы Юрия 

Лужкова, самая 

богатая женщина 

России, по версии 

Forbes

– Я уверена, что есть 

много жен высокопоставленных чи-

новников, у которых больше денег, чем 

у меня. Но они не могут это демонстри-

ровать.

Игорь Гуличев
товарищ атамана 

казачьего 

общества Юго-

Востока Москвы

– Есть американские 

казаки – называются 

они техасские рейн-

джеры. Это те же самые казаки, и несут 

они государственную службу, только 

государство повернулось к ним лицом. 

Почему в Америке это можно, а у нас 

в России нельзя?

Владимир Даль
ученый, 

писатель

(из письма 

28 ноября 

1867 года)

– Я век свой бы л 

подчиненным ра-

ботником, избегал начальничанья, 

не будучи к тому способен, и вся бы-

товая жизнь моя протекала в тесном 

кругу.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

И 
это очень хорошая но-

вость для всех, кто вла-

деет любыми видами 

боевых искусств. В лю-

бом конфликте теперь 

главное не забить против-

ника сразу насмерть, а лишь 

«неосторожно» послать его в 

нокаут. В этом случае макси-

мум, что грозит ударившему, 

– это ограничение в передви-

жениях по родному городу или 

району. 

Именно такой приговор 

за убийство москвича Алек-

сандра Агафонова получил 

боевой самбист Расул Мир-

заев, выпущенный из-под 

следствия, – два года жизни 

на территории Кизлярского 

района Дагестана без права 

покидать его. Хотя, возмож-

но, это действительно очень 

сурово для человека, привык-

шего к московским ночным 

клубам.

Об этой истории мы писали 

уже не раз и предполагали, что 

случай с Мирзаевым действи-

тельно неординарный – если 

его посадят надолго, это вызо-

вет возмущение дагестанской 

общественности. А если отпу-

стят, возмутится столичная 

публика. 

Намека на объективность 

в этом деле, к сожалению, не 

было с самого начала. Но в 

конце концов суд  решил, что 

все-таки лучше не злить да-

гестанскую общественность, 

тем более что она уже давно 

в массовом порядке стала и 

московской. 

По логике из любого пре-

ступления уроки должен из-

влечь осужденный. В нашем 

же случае урок преподан всем. 

Кроме того, кто действитель-

но был виновен в убийстве. Т

•РЕЗОНАНС•

Вчера Замоскворецкий суд 

столицы еще раз доказал, 

что наш суд – самый гуман-

ный в мире. Правда, не ко 

всем. Лишь к тем, кто убива-

ет по неосторожности, хотя 

и профессионально.

По закону гор
Самбиста Мирзаева за совершенное убийство приговорили к ссылке на родину

Момент оглашения приговора Расулу Мирзаеву.

ПЕТР РУСЕВ

Однако день проходит за днем, а в медий-

ном пространстве возникают все новые 

скандалы вокруг персон, которых очень 

сложно отнести к «мелочевке». Зависла 

тень над министром обороны, над руко-

водством Минрегиона, над ключевыми 

фигурами из ВПК. В сетку вещания госка-

нала «Россия-1» попал документальный 

фильм-разоблачение о бывшем министре 

сельского хозяйства Елене Скрынник 

(на фото). 

Заметим, что под ударом оказыва-

ются не просто чиновники высоко-

го ранга, а люди, выдвинутые непо-

средственно президентом Путиным. 

И это вносит особый колорит в разво-

рачивающуюся войну с коррупционе- 

рами. 

Если раньше знающие люди погова-

ривали, что президент очень осторожен 

с кадрами и «своих не сдает», то теперь 

выясняется, что если «свои» начинают са-

диться на голову, то и до них доходят руки. 

А вот тут-то и начинается самое инте-

ресное. На вопрос, кто сегодня может спать 

спокойно и не думать о нависшем дамо-

кловом мече, знающие люди уже отвечают 

как-то неуверенно: «похоже, что никто...»

Наша газета, как и многие другие, не раз 

писала о том, что в стране настолько на-

зрела «чистка» среди коррумпированных 

чиновников, что народ с восторгом вос-

примет любые формы репрессий, вплоть 

до «лайт-версии 1937-го». 

Концентрация продажности и воров-

ства в стране достигла такого катастро-

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Когда в прессу попали первые материалы по корруп-

ции в верхних эшелонах власти, скептики по привычке 

махнули рукой: «Ерунда и кампанейщина: накажут 

одного-двух из «мелочевки», и все останется по-

прежнему...»

Кошмар на улице Взяток
фического уровня, что это стало впрямую 

угрожать не только экономике, но и на-

циональной безопасности, не говоря уже 

об авторитете верховной власти.

И, судя по всему, в Кремле этот вызов 

оценили и выводы сделали. Потихонь-

ку-полегоньку, с тяжелым скрипом от 

долгого бездействия, но в стране начи-

нает приходить в действие могучий ре-

прессивный аппарат, которого как огня 

боялись чиновники в 1930–50-е годы и 

на который они чихать хотели во време-

на позднего СССР, а особенно после его 

развала.

Надо заметить, что в таких начинани-

ях всегда лидировала столица, однако и 

в регионах тоже живут наблюдательные 

люди, у которых еще не атрофировалось 

полностью чувство социальной справед-

ливости, и они очень четко улавливают 

сигналы, посылаемые с самого верха. 

И если провинция правильно воспри-

нимает отмашку сверху, то очень быстро 

появляются первые результаты. 

Потому и неудивительно, что в один 

день приходит не только новость об аре-

сте начальника департамента управления 

имущества Москвы за взятку в 200 с лиш-

ним тысяч долларов, но и сообщение об 

уголовном деле против двух камчатских 

министров-взяточников, а также против 

налоговиков из Новосибирска, об аресте 

заместителя начальника ГИБДД в Кеме-

рово и о суде над чиновником из Минзе-

мимущества в Башкирии.

На этом фоне уже меркнут и бледнеют 

сообщения о пойманных на взятке препо-

давателях, врачах и простых гаишниках. 

Это в мирное время обывателю кажет-

ся, будто на казнокрадов и взяточников из 

больших кабинетов нет управы. 

На самом деле это не так, и как раз имен-

но чиновники, несмотря на их наглость и 

аппетиты, являются самыми уязвимыми 

в те периоды, когда руководство страны 

проявляет волю и нетерпимость к их вы-

крутасам.  Т
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К 
примеру, в увеличении за-

воза к нам свиней очень за-

интересованы европейские 

фермеры: в 2009 году они 

отправили в Россию более 

миллиона хрюшек (120 тысяч 

тонн) и очень хотели продол-

жения банкета. Но возропта-

ли наши крестьяне, неготовые 

к такой конкуренции, и Россия 

ввела на этот импорт 40-процент-

ную пошлину. Со вступлением 

в ВТО ее пришлось снизить до 

5% – что грозило возвращением 

в Россию массового заграничного 

свинства. Пришлось защищать-

ся иным способом – тем более 

что Россельхознадзор выяснил: 

Потому что толь-

ко такие непри-

хотливые маши-

ны способны приземляться 

на полосах провинциаль-

ных аэродромов, больше 

похожих на картофельное 

поле. Кстати, перспективы 

производства этих само-

летов весьма туманны. Как 

и регионального Ил-114, так, 

по сути, и не получившего 

добро на серию.

Российский авиапром не 

предлагает региональным 

авиаперевозчикам в нуж-

ном количестве современ-

ный тип воздушного судна 

вместимостью 50–80 пас-

сажиров, который мог бы 

заменить действу ющие 

Ан-24/26 и Ту-134. Ясно, что 

требуются не любые совре-

менные турбовинтовые са-

молеты, а широко и успешно 

апробированные в суровых 

условиях Севера и Дальне-

го Востока. Пока же за три 

последних года российским 

авиакомпаниям было по-

ставлено 83 региональных 

самолета, но из них лишь 

11 российского производ-

ства (три Ан-140 и восемь 

Ан-148). 

Еще вопрос. Программа 

субсидирования региональ-

ных перевозок, прежде чем 

ее объявили, прошла со-

гласование с рядом мини-

стерств, и реализовываться 

она будет частично из феде-

рального бюджета и частич-

но – из бюджетов субъектов. 

В перечень льготных марш-

рутов, по идее, должны были 

попасть свыше 80 населен-

ных пунктов, в которых от-

сутствует железнодорожное 

сообщение. Но из 30 субъ-

ектов, определенных под 

действие этой программы, 

ею воспользовались толь-

ко шесть. 

Авиационные эксперты 

указывают на целый ряд 

факторов, тормозящих раз-

витие региональной авиа-

ции. Здесь и недостаточная 

господдержка, и фактиче-

ское отсутствие системно-

го подхода к решению ее 

проблем, и устаревшая не-

эффективная, в том числе 

и аэродромная авиатехни-

ка, и низкая платежеспособ-

ность населения. 

Отсюда и малая авиаци-

онная подвижность населе-

ния, составляющая в России 

0,4 полета на человека в год, 

а в США – 2,5. 

А между тем малая авиа-

ция – единственное средство 

транспортной доступности 

для 15 млн человек, 28 ты-

сяч населенных пунктов, 

60% территории РФ. Т

Обыкновенное 
свинство

А нам летать охота!

Первые плоды ВТО оказались горькими
•ВТО•

Не успела Россия вступить 

во Всемирную торговую ор-

ганизацию, как мы получили 

первые претензии: Евросоюзу 

не понравился запрет на ввоз 

в Россию живого скота (кроме 

племенного), а США и Япо-

нии – утилизационный сбор 

на подержанные иномарки. 

Причины недовольства вы-

ставляются самые разные, 

но в основе лежат экономиче-

ские интересы.

чиновники ЕС скрывали, что по-

ставляемый в Россию скот зара-

жен опасной болезнью блютанг 

(«синий язык»). «Сегодня у нас 

есть все основания подозревать, 

что ветслужба Евросоюза в тече-

ние длительного срока скрывает 

обнаружение блютанга 14-го се-

ротипа (от которого в России нет 

вакцины) в ряде стран Европы, 

прежде всего в Польше, Латвии, 

Литве и Эстонии»», – заявил гла-

ва Россельхознадзора Сергей 

Данкверт. И опустил шлагбаум 

на российских границах.

Еврочиновники «синий язык» 

не отрицают, но российский за-

прет считают «несоразмерным» 

и «неоправданным», так как эта 

болезнь «не опасна для человека». 

И грозят нам всяческими карами. 

Но директор информационного 

бюро по присоединению России 

к ВТО, профессор Высшей школы 

экономики Алексей Портанский 

уверен: официальной жалобы 

на Россию из-за запрета на им-

порт больных хрюшек Евросоюз 

не подаст – не тот повод.

Претензия на введение утили-

зационного сбора на подержан-

ные иномарки серьезнее. Наши 

власти не скрывают, что эта меры 

имеет целью снижение ввоза 

в страну автохлама. Его импорт 

даже в прошлом году по разным 

подсчетам составил 400–550 ты-

сяч штук. На Дальнем Востоке 

7–10-летние «японки» из-за деше-

визны стали не только основным 

средством передвижения мест-

ного населения, но и главным за-

грязнителем тамошней природы. 

При первой же серьезной поломке 

такого автомобиля его выбрасы-

вают в ближайшие кусты или за-

гоняют в соседнее озеро, покупая 

взамен такой же, но исправный.

С нынешнего года ситуация 

грозила обострением. Ибо по 

правилам ВТО пошлины на этот 

товар пришлось снизить с 35% 

до 25%. А к 2018 году ставка долж-

на составить 20%. Введение ути-

лизационного сбора должно было 

сбить новую волну массового 

завоза в Россию самого старого 

секонд-хенда, от которого с удо-

вольствием избавляются амери-

канцы и японцы. 

Конечно, эта мера не нравит-

ся россиянам, мечтавшим по-

сле вступления России в ВТО 

купить навороченную «тойоту» 

или «кадиллак» по цене «жигу-

лей». Им придется подождать до 

2019 года, когда будут заметно 

снижены – до 12,5% – пошлины 

на легковые машины не старше 

трех лет с мощностью двигателя 

от 2,8 литра. И даже на кроссове-

ры с мотором от 3,5 до 4,2 литра.

Впрочем, утилизационный 

сбор, возможно, останется в Рос-

сии навсегда – чтобы наша страна 

не превратилась в общеевропей-

скую или даже мировую автос-

валку. Во имя этого власти готовы 

спорить и судиться даже с ВТО. 

– В ВТО принято спорить много 

и по разным поводам, – говорит 

профессор Портанский. – Будем 

спорить и мы – по конкретным 

претензиям. И отстаивать свою 

правоту... Т

с. 1

550
тысяч древних 
иномарок 
было ввезено 
в Россию только 
в прошлом году

Экс-министры Камчатского края
Виктор Писаренко и Николай Мизинин подозреваются 

в получении многомиллионных взяток

Во Владивостоке скончался
уволенный за срыв сроков строительства объектов 

АТЭС-2012 чиновник Сергей Якушин
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ВАЛЕРИЙ СМИРНОВ

СОВЕТНИК ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ФГУП 

«АДМИНИСТРАЦИЯ ГРАЖДАНСКИХ АЭРОПОРТОВ 

И АЭРОДРОМОВ»

– В организации воздушного сообщения по мест-
ным линиям пока нет четко выраженной страте-
гии. В перевозках пассажиров участвуют много 
юридических лиц, но все они представляют три 
стороны – авиаперевозчик, аэропорт и организа-
ция воздушного движения. У каждого свои пробле-
мы – например, с воздушными судами, с наличием 
современного оборудования для обслуживания 
и аэродромного оснащения. Пока не видно авиа-
компаний, серьезно настроенных на региональ-
ный бизнес, и не сбалансирована под перевозки 
сеть региональных и местных аэропортов.
Аэропорты, получающие от правительства финан-
совую помощь (гранты), могут использовать эти 
ресурсы только для компенсации своих издержек, 
не покрываемых сборами с авиакомпаний. Они 
также не могут направлять доходы, получаемые 
от неавиационных видов деятельности, своим соб-
ственникам, поскольку обязаны направлять все 

свои доходы только на нужды аэропорта. Во мно-
гих регионах местные линии субсидируются из 
местных бюджетов – расходы авиаперевозчиков 
превышают доходы на этих линиях, и сделать такие 
маршруты окупаемыми пока невозможно. Полу-
чить дотацию можно только на конкурсной основе, 
плюс региональные власти предлагают пере-
возчикам сотрудничество больше по единичным 
маршрутам. Плюс пробелы в законодательстве – 
надо срочно вносить изменения и дополнения, 
которые учтут международную практику, введут 
обоснованную классификацию гражданских аэро-
дромов и аэропортов, четко уточнят перечень 
федеральных авиационных правил: недостаю-
щие – дополнят, действующие – адаптируют и гар-
монизируют. То же касается других федеральных 
законов и норм, напрямую или косвенно влияю-
щих на функционирование гражданской авиации. 
А разовые и бессистемные субсидии проблему 
воздушных перевозок по местным воздушным ли-
ниям не решат. Без перечисленных мер эти деньги 
просто перейдут авиакомпаниям, но существенно-
го улучшения перевозок мы не дождемся.

ГОЛОС

В США регулярные авиапере-
возки обслуживают 378 аэро-
портов, и только один из них 
находится в частных руках. 
А еще имеются около 19 
000 малых аэропортов, при-
чем только 5000 из них имеют 
ВПП с твердым покрытием. 
4172 из этого числа также 
находятся в государствен-
ной (public) собственности. 
Большинство этих небольших 
аэропортов обслуживают 

легкомоторную авиацию. 
В США субсидирование за счет 
средств федерального бюдже-
та производится по программе 
Essential Air Service (EAS). Че-
рез департамент транспорта 
США с 1978 года распределя-
ются субсидии авиакомпани-
ям, выполняющим полеты в не-
большие населенные пункты, 
расположенные по всей стра-
не. Субсидируются коммерче-
ски непривлекательные авиа-

линии, которые не получили бы 
регулярного авиасообщения 
без субсидий. 
Программа действует в 32 шта-
тах основной территории стра-
ны, на Гавайях и на Аляске, 
по ней обслуживаются авиа-
сообщения в 153 населенных 
пунктах США. Программа 
субсидирования увеличилась 
с 54 млн долларов в 2011 году 
до 143 млн долларов в 2012 
финансовом году.

А КАК У НИХ?

4,616 млн человек уволилось 
с наблюдаемых Росстатом пред-
приятий и организаций в янва-
ре – октябре нынешнего года по 
собственному желанию, в связи 
с сокращением штата или по со-
глашению сторон. За этот же 
период были приняты на работу 
4,4955 млн граждан. Выходит, 
за бортом остались более 120 ты-
сяч человек. Этот отрицательный 
трудовой баланс в 1,5 раза превы-
шает прошлогодний показатель. 
Прибавим к этому 630 тысяч граж-
дан, ушедших (понятно, что не по 
своей воле) в отпуска без со-
хранения зарплаты. Наибольшие 
масштабы неполной занятости, 
включая и отпуска без зарплаты, 
характерны для обрабатывающих 
производств, составляющих фунда-
мент экономики.

В последние месяцы начался рост 
численности безработных. В октяб-
ре их ряды составляли 4,023 млн, 
что составляет 5,3% экономически 
активного населения. Для сравне-
ния: уровень безработицы в Гер-
мании – 5,4%, в Канаде – 7,4%, 
в Англии и США – 7,8%, Франции 
и Италии – 10,8%, Японии – 4,2%.

Средний возраст российского 
безработного в октябре 2012-го со-
ставил 34,5 года. Свыше миллиона 
россиян, оказавшихся за воротами, 
не могут найти себе место более 
года. Это – застойная безработица. 
Люди, попавшие в ее сети, теряют 
надежду, профессиональные навыки 
и нуждаются в социально-психологи-
ческой реабилитации.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ

СЕВАСТОПОЛЬ

В солидной компании каждый 
знает, что от общих результатов 
зависит зарплата и социальный 
пакет конкретного работника. 
Именно этот принцип лежит в ос-
нове генерального коллективного 
договора на 2013–2015 годы, ко-
торый утвержден на конференции 
работников ОАО «Газпром» и дочер-
них обществ.

Утвержденный документ опреде-
ляет единые подходы в деле защиты 
интересов работников. Приори-
тетным направлением в области 
регулирования социально-трудовых 
отношений между работником и ра-
ботодателем названо социальное 
партнерство. «Документ на 3 года ста-
новится «социальной конституцией», 
позволяющей газовикам и членам 
их семей чувствовать себя стабильно 
и уверенно, а компании успешно реа-
лизовывать важнейшие проекты», – 
считает председатель МПО ОАО «Газ-
пром» Владимир Ковальчук.

Особое значение в следующем 
году придается подготовке и про-

движению по карьерной лестнице 
молодых кадров. Сегодня большая 
часть вступающих в Межрегиональ-
ную профсоюзную организацию 
ОАО «Газпром» – люди в возрасте 
до 35 лет. Будет принята специ-
альная программа по привлечению 
молодых ученых и специалистов 
к профсоюзной работе, повыше-
нию их профессионального уровня. 
«Мы можем и должны обеспечить 
эффективный социальный лифт для 
нового поколения газовиков, – го-
ворит Владимир Ковальчук. – Это 
будущие носители корпоративного 
духа и социального партнерства».

Принятый на конференции до-
кумент станет основой для подго-
товки и подписания коллективных 
договоров в дочерних обществах. 
Эта работа должна завершиться 
в декабре, чтобы люди начали но-
вый год с ясным пониманием про-
изводственных задач и социальных 
перспектив.

СЕРГЕЙ НОВИКОВ

Росстат пригляделся 
к безработным

Что общего между договором 
и зарплатой?

ХРОНИКИ

На Дальнем 
Востоке 
7–10-летние 
«японки» 
из-за деше-
визны стали 
не только 
основным 
средством 
пере дви-
жения, 
но и глав ным 
загряз ните-
лем природы
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Одной из норм, соответствующих конвенциям и рекомендациям МОТ 
в области пенсионного страхования, является обеспечение замещения заработка «типичного работника» 

на уровне не менее 40% при стаже работы 30 лет

•АКТУАЛЬНО•

Почему социальные реформы буксу-

ют, а ситуация на рынке труда оста-

ется напряженной? Как должны дей-

ствовать профсоюзы, чтобы улучшить 

положение работников и будущих 

пенсионеров?

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

О
б этом говорил в своем докладе на 

заседании Генсовета Федерации 

независимых профсоюзов России 

председатель ФНПР Михаил Шма-

ков. Мы приводим наиболее инте-

ресные и важные отрывки выступления. 

О попытках лишить 
работника защиты
Главная характеристика текущего момен-

та – развитие глобального наступления на 

права работников и вытеснение профсою-

зов и государства из сферы регулирования 

социально-трудовых отношений. Что за 

этим стоит? Просто ликвидация профсо-

юзов как института коллективной само-

защиты работниками своих прав.

Сегодня культивируется идея о том, 

что работник должен непосредственно 

договариваться с работодателем один на 

один – под лозунгом расширения свободы 

действий в трудовых отношениях, «воз-

вращения трудовому договору его дого-

ворной сущности». Но история показала, 

что двухсубъектная система взаимодей-

ствия работников и работодателей для 

разрешения противоречий их интересов 

неустойчива и неравновесна.

Именно с рождением профсоюзов – 

и впоследствии с включением государства 

(как полноправного субъекта регулиро-

вания социально-трудовых отношений) – 

возникает трехсубъектная система, ко-

торая обеспечивает более устойчивый 

баланс интересов.

Очень спорны материалы, подготовлен-

ные Российским союзом промышленников 

и предпринимателей к вопросу «О концеп-

ции обновления трудового законодатель-

ства Российской Федерации». Там открыто 

говорится о необходимости устранения 

помех в процессе усиления эксплуатации 

наемных работников, и словесные покро-

вы про «инновационную экономику» или 

«всеобщее благо» не скрывают наготы это-

го замысла.

Причем попытки смухлевать начинают-

ся с первого абзаца, где сказано, что якобы 

целью Трудового кодекса 2002 года был 

переход от советского трудового законода-

тельства к новому, позволяющему учесть 

специфику многоукладной экономики. 

Хотя цели нынешнего кодекса: установле-

ние государственных гарантий трудовых 

прав и свобод граждан, создание благо-

приятных условий труда, защита прав 

и интересов работников и работодателей.

Из предложений РСПП можно понять, 

что в советское время сложился довольно 

высокий уровень правовой защищенно-

сти и гарантий трудовых прав работни-

ков. Раньше они обеспечивались госу-

дарством, но поскольку труд сегодня все 

больше используется в частном секторе 

и государство частника не дотирует, то 

последний обеспечивать права и гаран-

тии работников не хочет, считает, что их 

надо подвергнуть ревизии (а они с точки 

зрения бизнеса почти все избыточные!) 

и отменить.

О заемном труде
Настойчивые попытки узаконить в на-

шей стране так называемый заемный 

труд – это, по сути, переход к торговле 

людьми. Но такая форма трудовых отно-

шений сегодня подается как несомнен-

ное благо.

На самом деле повышение производи-

тельности труда при технологиях заемно-

го труда – вранье: в производстве единицы 

продукции по-прежнему участвует то же 

количество работников (если не большее).

Про создание новых рабочих мест 

в «принципиально новом секторе эконо-

мики» тоже вранье: это вымышленный, 

виртуальный сектор экономики. В реаль-

ном времени имеем не создание рабочих 

мест, а их уничтожение.

И наконец, там, где заемный труд, – там 

не может быть профсоюзов. А далее про-

стая цепочка: сведение к нулю защиты 

работников – угроза внутренней социаль-

ной стабильности – угроза стратегиче-

ским интересам России – и установление 

фактического экономического рабства. 

Поэтому пропаганда и продвижение за-

емного труда в нашей стране – индикатор 

социальной безответственности, а если 

называть вещи своими именами, то почти 

государственная измена.

О социальной ответственности
Вызывает недоумение предложение ис-

ключить из Трудового кодекса возмож-

ность так называемого принудительного 

распространения трехсторонних соглаше-

ний на работодателей.

Господа работодатели, вы определи-

тесь как-нибудь! Если для вас социальное 

партнерство – обременение, повинность, 

тогда не называйте себя социально ответ-

ственными. Социально ответственный 

бизнес по определению должен быть в си-

стеме социального партнерства и участво-

вать в выработке положений договоров и 

соглашений. Теми, кто не в объединениях 

работодателей, не присоединяется к согла-

шениям, должна заниматься Федеральная 

антимонопольная служба, ибо, сокращая 

расходы на оплату труда и социальные 

гарантии работникам, они используют 

методы недобросовестной конкуренции.

Властям предержащим тоже есть над чем 

подумать. Сегодня практически полностью 

игнорируют систему социального партнер-

ства иностранные компании, работающие 

на территории России, и российские орга-

низации с иностранным капиталом. Полу-

чается, власть позволяет им пренебрегать 

интересами собственных граждан и по-

мыкать собой? Еще недавно мы ставили 

западные компании в пример отечествен-

ным предпринимателям: когда иностра-

нец заводил здесь бизнес, он первым делом 

вступал в переговоры с организациями 

работников – так, как это заведено у него 

на родине. Но, увидев, как обращается рос-

сийский бизнес с гражданами России, тоже 

стал вести себя как оккупант.

Поэтому мы требуем от государства при-

нять ряд решений:

– об отмене возврата налога на добав-

ленную стоимость экспортерам;

– о введении 50-процентного налога 

на перечисление средств офшорным ком-

паниям;

– о запрете толлинга, то есть переработ-

ки сырья, принадлежащего иностранной 

компании, с последующим вывозом гото-

вой продукции за рубеж.

Реализация этих и ряда других мер даст 

бюджету средства, существенно превы-

шающие текущие нефтегазовые доходы.

О производственных советах
Власти предлагают ввести в организациях 

производственные советы. Цель – расши-

рить участие работников в управлении 

организациями.

По нашему мнению, в основе этой идеи 

должно лежать законодательно закре-

пленное право для работников на диалог 

с исполнительным органом организации 

через проведение на регулярной основе 

производственных совещаний с обяза-

тельным участием руководителя органи-

зации, специалистов, работников или их 

представителей. Регулярное проведение 

производственных совещаний должно 

быть обязательным для работодателя. 

Так мы расширим возможность участия 

работников в управлении организацией.

Однако то, как развивается выполнение 

поручения президента, показывает попыт-

ку заменить профсоюзы производствен-

ными советами. В этих условиях считаю 

необходимым поднимать роль профсоюзов 

в повышении социальной ответственности 

бизнеса; продвигать идеологию социаль-

ного государства, ответственного партнер-

ства в практической политике – действо-

вать на укрепление социальной связности 

общества; консолидировать позицию 

профсоюзов в представлении интересов 

и приоритетов работников перед органами 

власти и государственного управления.

О надзоре за соблюдением 
трудового законодательства
В настоящее время по инициативе прави-

тельства идет подготовка закона о переда-

че органам исполнительной власти субъ-

ектов РФ ряда полномочий федеральных 

органов, в том числе в сфере федерального 

надзора за соблюдением трудового зако-

нодательства.

Вместе с тем проводимые проверки 

показывают, что нередко региональные 

и местные органы власти и их должност-

ные лица либо сами непосредственно ви-

новны в выявляемых нарушениях феде-

рального законодательства (в частности, 

по вопросам оплаты труда и охраны труда), 

либо покрывают такие нарушения и пра-

вонарушителей, причем не бескорыстно, 

а уголовные дела втихаря прекращают.

Беспристрастное осуществление над-

зора и контроля за соблюдением законо-

дательства о труде региональными ор-

ганами власти невозможно, например, 

в отношении организаций федерально-

го подчинения, а также организаций, 

осуществляющих экстерриториальный 

принцип деятельности (это организации 

транспорта железнодорожного, воздушно-

го, водного, трубопроводного и другие).

В случае соподчиненности инспекций 

труда и других органов исполнительной 

власти субъекта Федерации возникает 

реальная угроза конфликта интересов, 

воздействия на инспекторов с целью ос-

вобождения от ответственности руково-

дителей региональных и муниципальных 

учреждений и предприятий. Аналогичные 

риски могут возникнуть при контроле рас-

следования несчастных случаев на про-

изводстве.

Социальная реформа не может 
быть тренажером для дилетантов
Лидер ФНПР Михаил Шмаков– о проблемах российского рынка труда и недостатках пенсионной системы

Кроме того, законопроектом предпо-

лагается единая для каждого региона (а не 

индивидуальные) субвенция из федераль-

ного бюджета на исполнение полномочий 

и право самостоятельно определять при-

оритетность направлений ее использова-

ния. В числе показателей эффективности 

деятельности региональных органов вла-

сти показатели, связанные с трудовыми 

отношениями, представлены крайне не-

достаточно. Показателей по охране труда, 

по производственному травматизму нет 

вообще! Кто в регионах будет направлять 

часть этих субвенций на то, чтобы раз-

вивать инспекции труда? Никто. Легко 

спрогнозировать, что надзор за соблюде-

нием трудового законодательства уйдет 

на периферию интересов региональной 

власти, что, в свою очередь, может спро-

воцировать рост социальной напряжен-

ности в регионе.

О занятости населения
Данные нашего мониторинга говорят о не-

достаточности финансирования субъек-

тами Российской Федерации программ со-

действия занятости населения, особенно 

в тех регионах, где сохраняется высокий 

уровень безработицы и расположены го-

рода с моноэкономической структурой. 

Наблюдается ухудшение возможностей 

доступа граждан к государственным ус-

лугам. Идет объединение центров заня-

тости, сокращение и снижение качества 

предоставляемых услуг. Вакансии в служ-

бах занятости не соответствует потреб-

ностям соискателей: предлагается труд 

неквалифицированный, уровень оплаты 

труда – низкий (ниже регионального про-

житочного минимума).

В результате передачи полномочий 

произошло сокращение количества участ-

ников мероприятий. Профессиональное 

обучение, переобучение, повышение ква-

лификации безработных граждан, стажи-

ровка выпускников сократились в разы. 

Активная политика занятости населения 

стала носить формальный характер, осо-

бенно в дотационных регионах.

О пенсионной реформе
Неудача в проведении пенсионной ре-

формы стала очевидной. Тревожит не-

последовательность ее авторов. Снача-

ла буквально «пробиваются» новации, 

которые затем оказываются либо слабо 

подготовленными, либо преждевремен-

ными, либо невостребованными вовсе. 

Социальная реформа такого масштаба, 

как пенсионная, не может быть тренаже-

ром для дилетантов. Но есть надежда, что 

в новой Стратегии пенсионной системы, 

разработанной на основе мнения всех со-

циальных партнеров, мы избавимся от 

прежних ошибок.

Хочу еще раз остановиться на ключе-

вых моментах позиции, которую ФНПР 

отстаивает:

– Основой государственной пенсион-

ной системы должно являться социаль-

ное страхование, поскольку эта система 

рассчитана прежде всего на наемных 

работников, нуждающихся в социаль-

ной защите. Накопительный элемент из 

обязательного пенсионного страхова-

ния нужно исключить. Он должен быть 

в добровольном страховании, которое 

нужно стимулировать достойной, по-

следовательно повышаемой зарплатой 

работников.

– Необходима многоуровневая система 

пенсионного обеспечения, учитывающая 

потребности и социальные возможности 

различных групп населения. Но она долж-

на строиться на принципах солидарности, 

справедливости, недопустимости проти-

вопоставления интер есов сегодняшних 

пенсионеров и будущего поколения.

Практика организации таких систем 

на основе социального страхования про-

верена временем во многих странах мира, 

одобрена и закреплена положениями кон-

венций и рекомендаций Международной 

организации труда.

Поддерживая Стратегию пенсионной 

системы, мы рассчитываем на приня-

тие и соблюдение норм, соответствую-

щих конвенций и рекомендаций МОТ. 

Одной из таких норм в области пенси-

онного страхования является обеспече-

ние замещения заработка «типичного 

работника» на уровне не менее 40% при 

стаже работы 30 лет. Об этом говорится 

в Конвенции №102, которая сегодня сто-

ит в списке ратификации приоритетных 

международных документов, согласован-

ном социальными партнерами в рамках 

трехстороннего соглашения. Принятие 

этой конвенции будет, на наш взгляд, се-

рьезным шагом на пути построения со-

временной системы социальной защиты 

наемного работника. Т

Минимальная заработная плата,
в соответствии с рекомендациями МОТ, 
должна устанавливаться на основе такого 
объема потребления, который позволяет 
обеспечить «удовлетворительный уровень 
жизни работника». Следовательно,
и страховые пособия (пенсии), нацеленные 
на замещение утраченного заработка, 
должны соответствовать этим требованиям

Председатель ФНПР Михаил Шмаков.
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Следственный комитет РФ
назвал две версии крушения состава с нефтью на Кубани: порча железнодорожного пути 

и нарушение правил безопасности движения

ПАРАЛЛЕЛИ

•ПЕРСПЕКТИВА•

Специалисты-диетологи сетуют: год 

от года в России ухудшается качество 

хлеба. И если нефть – наш междуна-

родный бренд, то хлеб не просто наш 

внутренний бренд, он на самом деле 

всему голова.

МАКСИМ МАКАРКИН
ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ

На деле же часто выходит совсем наоборот. 

В лучшем случае этот продукт не приносит 

никакой пользы организму, в худшем – 

даже вредит.

Кстати, за последние 20 лет производ-

ство хлеба в России сократилось в 2,6 раза: 

с 18 млн тонн в 1992-м до 7 млн в 2011 году. 

Что само по себе, может, и неплохо, пото-

му что при этом расширился ассортимент 

продуктов питания. Но вот качество хлеба 

оставляет желать лучшего.

По мнению академика РАСХНИЛ Вячес-

лава Бутковского, одна из причин сниже-

ния качества хлеба – тотальное недофи-

нансирование отрасли (объем инвестиций 

в этот сектор составляет 10–12 млрд руб-

лей в год, а нужно как минимум вдвое 

больше). Следствием этого явилась не 

только деинтеллектуализация отрасли, 

но и банальные нарушения технологии 

производства хлеба.

Как изменить сложившуюся ситуацию? 

По словам президента Союза производите-

лей пищевых ингредиентов Алексея Неча-

ева, хлеб – в большей степени региональ-

ный продукт. И именно регионы должны 

в первую очередь быть заинтересованы 

в том, чтобы решить возникшую в отрасли 

проблему. Как это, к примеру, делается 

в Тюменской области. Здесь начинает свою 

работу новый хлебокомбинат «Абсолют», 

чья задача – сделать хлеб и вкусным, и по-

лезным…

Не руками, а головой
Идея создания современного хлебоком-

бината возникла в 2009 году. А в настоя-

щий момент «Абсолют» уже готов к полно-

ценному запуску: недавно на комбинате 

в тестовом режиме опробовали две про-

изводственные линии, выпустив ограни-

ченным тиражом слоеные изделия и пече-

нье. К Новому году должна быть запущена 

важнейшая хлебная линия, и в январе, по 

заверению директора комбината Марины 

Матюшкиной, продукция «Абсолюта» по-

явится на полках магазинов.

Скорое воплощение идеи в закончен-

ный проект стало возможным во многом 

благодаря объему инвестиций – около 

600 млн рублей. Причем значительная их 

часть пошла на закупку швейцарской и 

японской партий оборудования, уникаль-

ного для региона. Главная его ценность 

– полная замена человеческого труда в 

тех аспектах, где возможна ошибка или 

небрежность. Так, новое оборудование 

автоматически дозирует ингредиенты, 

добиваясь абсолютно точного сохранения 

рецептуры; нарезает слои на качествен-

ном уровне, недоступном человеку; дает 

возможность во время приготовления в 

принципе не прикасаться к продуктам, 

что позволяет не только избежать их де-

формирования, но и улучшает санитар-

но-гигиеническую составляющую произ-

водства. «Человеческий труд в процессе 

приготовления сведен к минимуму, но 

при этом в машину заложена мозговая 

деятельность каждого из технологов», – 

замечает Марина Матюшкина.

При этом автоматизация производства 

отнюдь не лишает работы сельское населе-

ние. Хлебокомбинат, открывшись, создал 

около 300 рабочих мест, причем большая 

их часть занята жителями из близлежа-

щих поселков: Антипино, Мальково, Ко-

пытово, Якуши.

«У нас нет недостатка в рабочей силе, – 

рассказывает директор комбината, – сель-

ское население охотно откликнулось на 

наши вакансии». Проблемы, по словам 

Марины Матюшкиной, возникли с более 

квалифицированным персоналом – техно-

логами, спрос на которых в Тюмени значи-

тельно превышает предложение. Впрочем, 

комбинат не стесняется «выписывать» 

высококлассных специалистов из других 

регионов, решая в том числе и вопросы 

с их проживанием. Скоро на предприятие 

приедет технолог из Санкт-Петербурга. 

«Стараемся быть качественными во всем, 

и в персонале в первую очередь», – говорит 

по этому поводу руководитель предпри-

ятия.

Черный хлеб полезнее
Тема производства экологически чи-

стой, здоровой продукции – лейтмотив 

деятельности комбината. Недаром, и 

инвестор, и директор комбината по об-

разованию врачи. По словам Марины Ма-

тюшкиной, на «Абсолюте» не используют-

ся ни усилители вкуса, ни консерванты, 

ни стабилизаторы. «Мы вообще стараемся 

придерживаться традиционной рецеп-

туры, недавно закупили у поставщика 

дикоросов свежие ягоды, смешали их в 

миксере с сахаром, добавили для термо-

стабильности обычный картофельный 

крахмал – и совершенно натуральная 

начинка готова», – делится Марина се-

кретами производства.

Хлеб на комбинате будут печь из про-

рощенной пшеницы– кладези витаминов 

группы В, которые содержатся в оболоч-

ке зерна. Впрочем, в ассортименте будут 

представлены все сорта, включая элит-

ные – подовый хлеб, хлеб на хмелевой 

закваске. «Вообще я считаю, что каждый 

день нужно есть черный хлеб, а белым 

лишь баловать себя по праздникам. Белый 

хлеб – это, по сути, деликатес, он произво-

дится из освобожденного зерна, в котором 

нет полного спектра витаминов», – пред-

упреждает директор.

Продавать продукцию планирует-

ся в основном через действующую сеть 

фирменных магазинов, минуя наценку 

посредника. Подобная схема позволяет 

местным свежим, но объективно более 

Чтобы хлеб свой вкус не терял
дорогим товарам быть наиболее конку-

рентоспособными по отношению к при-

возным.

Добросовестному инвестору – 
господдержка
Для «Абсолюта» хлебокомбинат – не пер-

вое перерабатывающее производство. Два 

года назад компания открыла собствен-

ный мясокомбинат под тем же названием.

Решение вложить деньги в очередное 

перерабатывающее производство роди-

лось с учетом тех мер государственной 

поддержки, которые сегодня предостав-

ляются в регионе.

«Мы уже получили компенсацию в раз-

мере авансового платежа за уникальное 

оборудование, а это 49% от его стоимости, 

по программе поддержки предпринима-

тельства», – рассказывает Марина Ма-

тюшкина. По ее словам, во время недав-

него посещения предприятия губернатор 

Владимир Якушев пообещал предоста-

вить «Абсолюту» дополнительные нало-

говые льготы – на прибыль, имущество 

и транспорт.

В этом нет ничего необычного – в об-

ласти начиная с 2000-х годов реализуется 

программа комплексной поддержки мест-

ных товаропроизводителей. Ежегодно по 

линии развития предпринимательства 

господдержку получают до 900 предпри-

ятий и предпринимателей.

Эффективность государственной по-

литики подтверждает тот факт, что в об-

ласти реализуется более 40 крупных ин-

вестиционных проектов с общим объемом 

инвестиций около 1 трлн рублей. И, что 

крайне важно, ряд этих проектов касается 

развития агропромышленного комплекса. 

Одним из них является и хлебокомбинат 

«Абсолют» – мощное современное про-

изводство в поселке Антипино, способ-

ное перерабатывать более 70 тонн сырья 

в cутки и поставлять на рынок вкусный 

и полезный хлеб.

Возможно, уже через несколько лет на 

прилавках Тюмени мы увидим знамени-

тый ржаной калач – близнец того, что был 

на свадьбе царя Ивана III и Софьи Палео-

лог в XV веке. Рецепт его приготовления, 

сказали нам по секрету, знают хлебопеки 

из Антипино… Т

К Новому году должна быть 

запущена важнейшая хлебная 

линия, и в январе, по заверению 

директора комбината Марины 

Матюшкиной, продукция 

«Абсолюта» появится на полках 

магазинов.

•ЭКСПЕРИМЕНТЫ НА ЖИВЫХ•

С каким упоением читаем мы сегодня 

переписку минувших десятилетий! 

Эти листки в конвертах – целый пласт 

жизни... А пишут ли письма сегодня? И 

сколько времени они идут по России? 

«Труд» провел эксперимент, отправив 

послания в 15 разных уголков России. 

Сегодня можем подвести итоги.

ЕЛЕНА ГОНЧАРОВА
ЯНА ПРЯМИЛОВА

К
ажется, чего проще: отправить пись-

мо на деревню девушке. Но тут вы-

ясняется, что все навыки напрочь 

утрачены. Чувствуем себя как депу-

таты Госдумы, спустившиеся вдруг 

в метро. Последнее свое письмо один из 

авторов отправила еще в прошлом веке, в 

1999-м, подруге детства. А потом появился 

первый пейджер, а потом сотовый телефон 

и компьютер с интернетом...

Где взять конверты, сколько стоит мар-

ка, зависит ли цена от расстояния и можно 

ли адреса, распечатанные с компьютера, 

наклеить? С этими вопросами входим на 

Центральный телеграф, что в Москве на 

Тверской. 

– Девушки, какие марки? Они уже на 

конвертах. Вот, пожалуйста: за 15 штук 

с вас 247 рублей 50 копеек, – женщина в 

окошечке явно невысокого мнения о на-

шем интеллектуальном развитии. 

Следующие 40 минут мы эти самые кон-

верты подписываем. На каждом – адрес 

прописью, индекс для идентификатора 

(попробуй нарисуй с первого раза!), от 

кого и кому. Но вот конверты подписаны, 

заклеены (да, облизывать их теперь не 

нужно, все на клейких лентах) и сброшены 

в старинный ящик на выходе из телеграфа. 

Лети, письмо любви... Хотя нет, в наших 

сообщениях особой лирики нет. Просим 

адресатов зафиксировать дату получе-

ния и сразу же сообщить нам (отправить 

в электронном виде копии конвертов со 

всеми штемпелями). 

И вот они, наши послания, начали воз-

вращаться в пункт А. Анализируем, как 

работает почта. Выгрузка писем из ста-

ринного ящика на Тверской случилась, 

судя по штампам, в тот же день. Через 

Пишите письма!
А что происходит в мире, не от-

меняют ли по свету почтовые 

услуги, как это случилось 

с традиционными телефонами-

автоматами? Об этом мы по-

просили рассказать россиян, 

живущих за рубежами Родины.

Елена
Швейцария

– Выражение «как швейцарские 
часы» здесь вполне можно отне-
сти и к работе почтового ведом-
ства. Недавно мне прислали от-
крытку из Японии, которая была 
отправлена из Токио 9-го числа, 
а у меня на руках была уже 12-го. 
Сомнений в том, что любое пись-
мо дойдет быстро, нет. По почте 
присылают важные документы 
(например, паспорт с визой, сче-
та из банка, медицинскую стра-
ховку) – без малейших опасений, 
что что-то может потеряться. 
Немудрено, что услуги почты по-
прежнему очень востребованы. 
В офисах многолюдно, но ника-
кой суеты и очередей. Сотруд-
ники говорят по-английски и на 
других языках.

Юрий
Китай

– На моем счету более 2 тысяч 
покупок из интернет-магазинов, 
где предусмотрена доставка 
почт ой. В среднем посылки дохо-
дили за три дня, и ни разу ни одна 
не пропадала. Доставляют прямо 
до двери. В основном предва-
рительно звонили, спрашивали, 
дома ли я. В мое отсутствие почту 
доставляют в сервисный пункт 
жилого комплекса, в любое вре-
мя могу ее забрать. Есть в Китае 
и частные почтовые услуги, они 
дешевле государственных. Но то 
ли по традиции, то ли в поисках 
дополнительных гарантий китай-
цы часто обращаются именно 
к почте государственной.

(см. таблицу). Правда, два письма так и 

не дошли до своих адресатов. Не у дел оста-

лись Сочи и Новороссийск (заметьте, оба 

в Краснодарском крае). Не дождавшись 

вестей и через полтора месяца после от-

правки, мы поняли: с ними случилась беда 

– письма потеряли. 

Какие же выводы можно сделать? Пер-

вый: в век нынешних коммуникаций 

писать и ждать письма – дело хлопотное. 

Как ни сетуют поклонники хорошего ли-

тературного стиля, тактильных ощуще-

ний и ароматов дальних странствий, все 

это, увы, уходящая натура. Сведениями и 

чувствами теперь делятся в электронном 

виде – плоско, зато оперативно.

Вывод второй: «письмецо в конверте» 

никто не отменял, существует обширная 

официальная переписка на бумаге, а по-

тому почта должна работать как часы. До 

этого у нас, как говаривал классик, «дис-

танция огромного размера».

Вывод третий: несмотря ни на что, пи-

шите письма! С годами именно эти наи-

вные листочки в конвертах, а не эсэмэски 

и не электронные сообщения, становят-

ся бесценными свидетельствами вашей 

жизни. Т

два дня первое письмо почти достигло 

цели: прибыло в отделение «Почты Рос-

сии» в той же Москве, только в районе 

Свиблово. Правда, здесь оно пролежало 

еще четыре дня, хотя конверт требовалось 

всего лишь перенести через двор. «Выпало 

на выходные», – объяснили причину за-

держки в почтовом офисе.  

Следующим на финише ждали письмо 

в подмосковном Одинцово. Всего 19 км 

от Москвы оно преодолело за 6 дней. «Это 

еще быстро!» – успокоила меня адресат 

Ольга. Хорошо все-таки жить с таким скан-

динавским темпераментом! 

А сколько же тогда послание «Труда» бу-

дет добираться до Южно-Сахалинска, са-

мой дальней точки (6,5 тысячи км, 8,5 часа 

полета) в нашем эксперименте? Оказалось, 

всего лишь втрое дольше, чем до Одинцова: 

18 дней. Причем едва было доставлено в по-

чтовое отделение, как в тот же день попало 

в руки адресату. Такой оперативности явно 

не хватает почтальонам в Ханты-Мансий-

ске. Они несли наше письмо по городу пять 

дней, с пятницы по среду. 

А всего на завершение эксперимента 

понадобилось три недели. Именно через 

такое время мы могли подвести итоги 

*Время в пути письма, отправленного из Москвы
с Центрального телеграфа до почтового ящика 
адресата
**Письмо не доставлено к моменту публикации

Город Доставлено через*

Белгород 5 дней

Москва 6 дней

Одинцово 6 дней

Пермь 6 дней

Новосибирск 6 дней

Санкт-Петербург 6 дней

Екатеринбург 7 дней

Калининград 11 дней

Волгоград 12 дней

Ростов-на-Дону 12 дней

Южно-Сахалинск 18 дней

Ханты-Мансийск 20 дней

Новороссийск Не доставлено**

Сочи Не доставлено**

Итак, мы отправили 15 конвертов – от Калининграда до Сахалина...
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Интеллигентный Нестеров тогда 

только развел руками: «Невоз-

можно человека заставить петь».

Впрочем, благородство Мелад-

зе окрашено маленькой хитро-

стью. О прекращении проекта 

«ВИА Гра» объявлено аккурат 

накануне новогодних корпора-

тивов. А ну как заплатят больше 

за возможность в последний раз 

лицезреть знаменитый коллек-

тив, пусть даже как дуэт?! Хотя что 

такое эти корпоративы по сравне-

нию с тем, что можно было бы сру-

бить, устрой Константин Меладзе 

масштабный прощальный тур? 

Может, еще и прослезится стра-

на, вернутся девушки и почешут 

«золотым составом» по городам 

и весям годика эдак на два?

А пока не объявили об этом, 

давайте искренне поаплодиру-

ем Константину Шотаевичу. Не 

только потому, что он талант, но 

и потому, что настоящий мужик. Т

подняла вопрос о том, какими 

должны быть отношения продю-

сера и артиста. Мы помним безум-

ные скандалы с певицей Славой, 

с Валерией, с Димой Биланом, все 

эти разборки вокруг сценических 

имен, авторских прав и трудовых 

кодексов. Правду тут искать бес-

смысленно – она у каждого своя. 

Продюсер, рискующий деньгами, 

вкладывающий, как в случае с Ме-

ладзе, свой талант, всегда очень 

не хочет терять дело своей жизни 

из-за прихоти тех, кого он озоло-

тил и прославил. Но привязывать 

к себе артистов кабальным кон-

трактом – вещь бессмысленная. 

Помните песенку на стихи Агнии 

Барто «Кто не знает Любочку? 

Любу знают все»? Ее исполни-

тельница Маша Макарова соско-

чила с крючка продюсера Олега 

Нестерова, наплевав на контракт. 

Иначе какой было смысл 
затевать такое грандиоз-
ное мероприятие, созывая 
на него более 300 изда-
тельств и книготорговых 
компаний из пятнадцати 
стран мира – начиная с 
Бельгии и заканчивая 
Японией, не говоря уже 
об отечественных адептах 
литературы. Решая, какая 
страна на сей раз будет 
специальным гостем, 
устроители остановили вы-
бор на Германии. 

Впервые на Non/
fictio№14 организована 
специализированная 
детская программа, тема 
которой всегда, а по ны-
нешним временам особо 
актуальна: «Жить не по 
лжи». Юным читателям не 
будет скучно на выставке, 
независимо от возраста. 
Для самых маленьких по-
сольство Дании устраивает 
выставку датской детской 
книжной иллюстрации и 
презентацию книги Оле 
Кёнеке «Большая книга 
картинок и слов». Ребят 
постарше на свой стенд 
приглашает  журнал «Во-
круг света». Одним словом, 
устроители Non/fictio№14 
уверены – современная 
детская книга может со-
ставить достойную конку-
ренцию интернету и ком-
пьютерным играм.  

Взрослых читателей 
тоже ждет немало инте-
ресного. Среди ключевых 

персон Non/fictio№14 – 
Людмила Улицкая, Наталья 
Солженицына, Евгений 
Гришковец, Евгений Буни-
мович, Михаил Сеславин-
ский... Захар Прилепин 
отметит пятилетие романа 
«Санькя» и пригласит 
на встречу с читателя-
ми режиссера Кирилла 
Серебренникова, поста-
вившего по его мотивам 
скандально известных «От-
морозков». Издательство 
НЛО представит первый 
том полного собрания со-
чинений Дмитрия Пригова, 
Иван Ургант и Владимир 
Познер – свою книгу «Их 
Италия». Премия «Большая 
книга» устроит встречу 
со своими лауреатами. 
Центр фотографии имени 
братьев Люмьер покажет 
фотовыставку «Каждый 
пишет, как он дышит…»: 
фотопортреты Арсения 
Тарковского, Андрея Воз-
несенского, Булата Окуд-
жавы и других грандов 
отечественной поэзии.

По традиции, на ярмар-
ке пройдет множество кон-
курсов, победу в которых 
смогут одержать не только 
авторы и издатели, но и 
самые страстные читатели, 
и даже книжные магазины 
– те, куда больше всего 
хочется приходить, чтобы 
взять в руки свежую книж-
ную новинку. Т

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

С 28 ноября по 2 декабря в Центральном 

доме художника пройдет Международная 

ярмарка интеллектуальной литературы Non/

fictio№14. По мнению «Труда», она доказыва-

ет: слухи о том, что «самый читающий в мире 

народ» окончательно и бесповоротно охладел 

к чтению вообще и к серьезному чтению в 

частности, сильно преувеличены.

Большая книга – 
это не фикция

ВЫСТАВКА

«ВИА Гра»: 
срок действия – 12 лет
Почему Константин Меладзе закрыл знаменитую группу

Борис Кустодиев побил собственный рекорд:
его картина «Извозчик» продана на аукционе Christie’s за 7 млн долларов. Предыдущий рекорд установило в 2005-м 

полотно «Одалиска», проданное почти за 3 млн долларов, но в его подлинности эксперты сомневаются до сих пор

Константин Меладзе
– Наша группа была союзом сво-
бодных художников, – пояснил 
вчера «Труду» свое решение Мелад-
зе. – Почти ни с кем из девушек я 
не подписывал контракты, а если 
и подписывал, то для того, чтобы в 
первую очередь их защитить. Этим 
занимались юристы, я контракты 
даже не читал, мы их сразу же за-
кидывали в дальний ящик. Группа 
строилась на схеме, где были три 
девушки – блондинка, брюнетка и 
шатенка. В течение 12 лет происхо-
дили многократные замены – чер-
ненькую на черненькую, беленькую 
на беленькую… Это был своего 
рода театр, когда труппа набира-
ется под спектакль. Алгоритм себя 
изжил, и я решил закончить. Я свою 
карьеру измеряю не количеством 
проектов, а количеством песен. А 
для этого коллектива за последние 
год-два я написал совсем немного 
и больше ничего написать не могу. 
Я иссяк. В следующем году мне 
50, и с каждым годом пишется все 
сложнее. Сейчас я ищу условия, что-
бы написать хотя бы одну прилич-
ную песню. Конечно, по этой схеме 
мы могли бы работать еще несколь-
ко лет, но это скучно и неправильно. 
Теперь я буду заниматься сольной 
карьерой Альбины Джанабаевой. 
Об этом мы договорились еще год 
назад. Это тоже повлияло на ро-
спуск группы.
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•ПОДЫТОЖИМ?•

С 1 января группа «ВИА Гра» 

перестанет существовать. 

Продюсер и автор всех хитов 

украинского герлз-бенда Кон-

стантин Меладзе подробно 

рассказал о причинах шага. 

Делать хорошую мину при пло-

хой игре «разработчику» 

«ВИА Гры» не пришлось.

КОНСТАНТИН БАКАНОВ

У
краинское трио и без воли 

продюсера распускалось 

с завидной регулярностью. 

Девушки, «заточенные» на 

музыкальное соблазнение 

всего постсоветского простран-

ства, часто оказывались ветре-

ными и за пределами сцены. 

С 2000 года группа выступала 

в 16 разных составах, трижды 

была дуэтом и один раз квартетом.

За сменой лиц «ВИА Гры» 

пуб лика не успевала следить. 

Надежда Грановская покидала 

коллектив трижды. Вера Бреж-

нева пропела в группе 4,5 года 

и покинула ее вслед за Анной 

Седоковой и Светланой Лободой. 

Все три подали отличный пример 

будущим солисткам: мол, не стоит 

стесняться говорить продюсеру 

последнее прости и заниматься 

сольной карьерой или на худой ко-

нец обретением тихого семейного 

счастья. Самой «долгоиграющей» 

оказалась Альбина Джанабаева 

(более 8 лет). Да и счастье ее тихим 

не назовешь: как мы теперь зна-

ем, Джанабаева родила Валерию 

Меладзе внебрачного сына и в не-

котором смысле была привязана 

к группе.

Последней каплей для Констан-

тина стало объявление Джанабае-

вой о переходе к сольной карьере, 

причем вскоре после ухода еще 

одной «эпизодической» солистки 

Санты Димопулос. Девушка с гре-

ческими корнями сделала ручкой 

«ВИА Гре», не проработав и года. 

Теперь строить коллектив было 

не на ком: в штате оставалась бы 

одна Ева Бушмина, которую зна-

ют только фанаты.

Константину Меладзе можно 

в этой ситуации только поапло-

дировать. Он поступил честно по 

отношению к артисткам и зрите-

лям. Создав качественный поп-

проект, не стал выжимать все соки 

из группы. Мы хорошо помним 

несколько параллельно гастро-

лирующих составов, например, 

«Стрелок». Когда зарождалась 

«ВИА Гра», сделать деньги на де-

вичьей группе в нашей стране во-

обще не составляло труда: смаз-

ливые девчонки, фонограммка, 

костюмчики из секс-шопа и взят-

ки программным директорам – 

вот весь бизнес-план. Константин 

Меладзе все эти 12 лет вел себя по 

отношению к солисткам не только 

как шоу-бизнесмен, но и как муж-

чина с пониманием: собралась 

родить – не проблема, хотите за-

няться сольной карьерой – бегите. 

Он давал им славу, деньги и хиты. 

Они брали и, не будучи обреме-

ненными кабальными контрак-

тами, убегали. С престижными 

женихами, новыми продюсерами 

и мыслью: «Жизнь удалась».

История с «ВИА Грой» снова 

•КОНЦЕРТ•

Ноябрьский концерт филар-

монического абонемента 

«Звезды XXI века» выделялся 

нестандартной программой, 

в исполнении которой про-

демонстрировали самое не-

заурядное мастерство все 

участники вечера.

НАДЕЖДА ДАРАГАН

Закономерно, что в абонемен-

те, представляющем тех, кто 

в будущем составит славу оте-

чественной исполнительской 

школы, главными героями яв-

ляются солисты. На этот раз это 

были альтист Александр Акимов 

и скрипач Павел Милюков, пред-

ставшие как зрелые, сложившие-

ся артисты, способные найти 

свою личностную интонацию 

в любом репертуаре.

Весьма достойным звучанием 

порадовал симфонический ор-

кестр Московской филармонии 

под управлением Марии Эклунд. 

Наша бывшая соотечественница, 

живущая в Швеции, возглавля-

ет камерный оркестр «Виртуозы 

Стокгольма» и успешной карье-

рой опровергает все доводы о том, 

что дирижирование – не жен-

ское дело.

В первом отделении царил 

раритетный репертуар. Цен-

тральным номером стал нечасто 

исполняемый Концерт для альта 

с оркестром Уильяма Уолтона. 

А его симфоническим обрамле-

нием стали практически неиз-

вестные в России красивейшие 

миниатюры крупнейшего пред-

ставителя английского музыкаль-

ного ренессанса начала ХХ сто-

летия Ральфа Воан-Уильямса. 

Фантазия на песню «Зеленые ру-

кава» звучала завораживающе, 

словно погружала зал в гипноз, 

приглашая в страну грез. Но меч-

татели были опущены на землю 

страстной риторикой Альтового 

концерта Уолтона. Александр 

Акимов прожил и прочувствовал 

все перипетии этой жизненной 

драмы как настоящий большой 

артист, вдохновенный и сцениче-

ски раскрепощенный. Звучание 

его альта завораживало удиви-

тельно богатым тембром, спо-

собным передать любую краску 

и эмоцию. Однако музыка Уолтона 

словно cтавила многоточие. По-

этому верным композиционным 

решением стало «окольцевать» от-

деление еще одной очарователь-

ной картинкой Воан-Уильямса, 

написанной на мелодию компози-

тора XVI столетия Томаса Таллиса 

и ставшей одним из самых попу-

лярных протестантских хоралов. 

Неземное звучание струнных, эф-

фекты эха, внимание к каждой ин-

тонации этой молитвы погрузили 

зал в настоящий катарсис. И здесь, 

конечно, нельзя не отметить осо-

бый творческий альянс дирижера 

и артистов оркестра. Можно ска-

зать, что столь драматургически 

стройное первое отделение стало 

своеобразным самодостаточным 

«концертом в концерте».

Но предстояла вторая часть 

вечера, которая перенесла из Ту-

манного Альбиона в атмосферу 

жаркой и темпераментной Ита-

лии. Вначале прозвучала знаме-

нитая увертюра Россини к опере 

«Вильгельм Телль», моментально 

настроившая зал совершенно на 

иной лад. Последовавший далее 

Второй концерт Паганини – ред-

кая даже для «дьявола скрипки» 

энциклопедия виртуозности – 

позволил в полной мере проде-

монстрировать блистательное 

владение инструментом Павла 

Милюкова. Его Паганини зву-

чал, на первый взгляд, именно 

так, как мы и привыкли слышать 

этот концерт: страстным, волну-

ющим, фееричным. Но к страсти 

была прибавлена юношеская дер-

зость, а приправой к виртуозным 

па было умелое распределение ди-

намических и драматургических 

акцентов. И эти незначительные 

добавки позволили известному 

всем концерту зазвучать в ин-

терпретации Павла Милюкова 

искренне и свежо.

Все достоинства этого вечера, 

казалось бы, очевидны и не так 

уж сложны в достижении, однако 

именно их сочетание в ноябрь-

ских «Звездах XXI века» перевело 

этот концерт из разряда «просто 

хороших» в ранг знаковых. Не-

случайно перед началом в кассе 

не осталось билетов, и не все же-

лающие смогли попасть на кон-

церт. И в этом смысле «Звезды» 

также подтвердили свой звезд-

ный статус. Т

Хорал для альта с оркестром
•БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ•

Магнитогорский металлурги-

ческий комбинат продолжает 

реализовывать многочислен-

ные социальные программы, 

даже несмотря на кризисные 

явления в экономике. Маг-

нитка является основной ор-

ганизацией, патронирующей 

и спонсирующей благотвори-

тельный общественный фонд 

«Металлург». Попечительский 

совет возглавляет предсе-

датель совета директоров 

ОАО «ММК» Виктор Рашников.

ПОЛИНА ЕГОРОВА

В этом месяце благотворитель-

ный фонд, существующий более 

20 лет, представил свой стенд на 

московской выставке «Лучшее 

– детям», в которой приняли 

участие представители законо-

дательной и исполнительной вла-

сти, организации, реализующие 

социально значимые програм-

мы для детей, производители 

детских товаров и услуг, а также 

компании, работающие в сфере 

детского здравоохранения, до-

школьного и школьного образо-

вания, спортивного воспитания 

подрастающего поколения.

Благотворительная програм-

ма «XXI век – детям Южного 

Урала», реализуемая фондом 

«Металлург» уже более 10 лет, 

в очередной раз получила при-

знание и была отмечена золотой 

медалью в рамках выставки 

«Лучшее – детям». Среди основ-

ных направлений этой програм-

мы – поддержка учреждений 

социальной сферы, организу-

ющих досуг детей, программа 

стимулирования рождаемости, 

охрана материнства и детства, 

социальная поддержка много-

детных семей, благотворитель-

ная поддержка коррекционных 

центров, школ-интернатов, ме-

дицинских и детских учрежде-

ний в Магнитогорске и соседних 

сельских районах.

На ее реализацию в 2012 году 

планируется направить 173 млн 

рублей.

В целом же в 2011 году на ре-

ализацию благотворительных 

программ фонда поступило 424 

млн рублей, а за 10 месяцев этого 

года – более 500 млн рублей, в том 

числе от Магнитки и ее дочерних 

предприятий – 233 млн рублей.

ММК также реализует еще 

один важный проект, направлен-

ный на поддержку детей с ограни-

ченными возможностями. Летом 

этого года благотворительный 

фонд получил грант в размере 1,4 

млн рублей на реализацию про-

екта «За равные возможности». 

«Металлург» стал победителем 

конкурса проектов среди рос-

сийских некоммерческих орга-

низаций, проводимого Фондом 

поддержки детей, находящихся 

в трудной жизненной ситуации. 

Срок реализации проекта – 

с 1 июля 2012-го по 30 июня 2013 

года.

В нем принимают участие 

25 семей, воспитывающих де-

тей-инвалидов, которые состоят 

на учете в фонде «Металлург», 

а также воспитанники четырех 

детских специализированных 

учреждений. В 2012 году на реа-

лизацию проекта «За равные воз-

можности» фонд «Металлург» пла-

нирует направить 5 млн рублей. Т

Магнитка – детям

Внимание! 
Во всех почтовых отделениях России можно оформить подписку на первое полугодие 2013 года.

 на ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд-7»

на еженедельный выпуск газеты «Труд-7»  

По объединенному каталогу «Пресса России» (стр. 171)
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2000-й. Надежда Грановская и Алена Винницкая. Начало...

... и окончание. 2012-й. 

Ева Бушмина, Санта Димопулос и Альбина Джанабаева.
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    ГОРОСКОП ОТ ПАВЛА ГЛОБЫ

Продаем офисные помещения
в Саранске

1005 кв. м. Все коммуникации.

(495) 221-65-52, (495) 221-73-79 

nataly@npg.ru Реклама

ОВНЫ, не лучший день 
для того, чтобы отправлять-
ся в дорогу или оформлять 

документы, с ней связанные. Во 
время встреч старайтесь говорить 
поменьше: есть риск сказать что-то 
лишнее, чем потом могут восполь-
зоваться другие.

ВЕСЫ, у вас появится воз-
можность расширить сфе-
ру деятельности. Возмож-

но, будут поступать предложения по 
дополнительному заработку. Или 
вы установите контакты с людьми, 
которые позволят вам выйти из 
привычной ниши.

ТЕЛЬЦЫ, совет сегодняш-
него дня: будьте собой. То, 
что вам не свойственно, 

точно не поможет, не упростит 
и не спасет ваше положение. Дело 
в том, что, сделав странный первый 
шаг, вы растеряетесь и пропустите 
второй.

СКОРПИОНЫ, задача 
сегодняшнего дня – не на-
вредить самим себе. Вам 

лучше ни во что не вмешиваться, да 
и вообще держаться в стороне от 
активной жизни. Не следует решать 
финансовые вопросы, брать в долг 
или рассчитываться.

БЛИЗНЕЦОВ ожидает 
достаточно напряженный 
день и много работы. При-

чем с большей частью заданий при-
дется справляться самостоятельно: 
начальство посчитает, что у вас 
достаточно опыта. Смелее! Все по-
лучится.

СТРЕЛЬЦЫ, идите на 
поводу и не демонстри-
руйте свои желания или 

реальное отношение. Возможно, 
ситуация вокруг вас в скором вре-
мени изменится, и тогда вам лучше 
выступить в каком-нибудь ином 
образе.

РАКИ, старайтесь не 
совершать резких дви-
жений. Особенно если не 

уверены в доброжелательности 
окружающих людей. Не исключено, 
что они плетут против вас какой-то 
заговор, но вы этого пока не за-
мечаете.

КОЗЕРОГИ, несмотря на 
то что работа над проектом 
еще не совсем завершена, 

вы уже имеете право на опреде-
ленные привилегии или бонусы. Не 
оттягивайте их получение, ведь они 
могут достаться кому-нибудь из ва-
ших коллег.

ЛЬВЫ, самое время 
сделать несколько шагов 
назад и старательно де-

лать вид, что ничего не произошло. 
Пусть не сразу, но вам поверят и со-
гласятся снова иметь с вами дело. 
А вот перенапрягаться сегодня не 
стоит.

ВОДОЛЕИ, почувствуйте 
себя ребенком и позвольте 
себе более беззаботное 

поведение. Вы постоянно что-то 
просчитываете, прикидываете, 
а ведь это совсем ни на что не влия-
ет. Так зачем настолько перегру-
жать себя?

ДЕВЫ, то, что вы де-
монстративно пытаетесь 
вывести самостоятельно, 

уже давно сделано и просчитано. 
Так что, перед тем как изобретать 
велосипед, обратитесь в магазин, 
где вы приобретали для него зап-
части.

РЫБАМ сегодня придется 
заниматься тем, что уже 
кем-то было сделано. При-

шло время то ли что-то расширить, 
то ли продолжить. Но действуйте 
очень осторожно, чтобы не спугнуть 
удачу, которая все еще на вашей 
стороне.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

П
редположу, что экскурсия 
на электростанцию оста-
вила у вас неизгладимые 
впечатления. Вряд ли вы 
раньше видели что-то 

подобное.
– Экскурсия очень понравилась. 

Во-первых, для меня большая 

честь лично самому запустить 

турбину, которая обеспечит 

электричеством тысячи семей 

в Осетии. Я, если можно так 

выразиться, буквально изну-

три взглянул, что дает жизнь 

городу. Кроме того, вообще ин-

тересно знать, чем занимается 

компания «РусГидро», которая 

является главным партнером 

твоего клуба. Хотя сразу ска-

жу: мне доводилось бывать на 

бразильских ГЭС. Две из них 

входят в пятерку крупнейших 

в мире. Я был на той, которая 

находится на границе Брази-

лии и Парагвая. Но здесь и там 

– совсем разные впечатления. 

Бразилия – равнинная страна. 

Там электростанция впечатлила 

меня своей ширью, размахом. 

А здесь – горными красотами. 

Владикавказ тоже находится на 

равнине, и это, кажется, третий 

мой выезд вверх, в горы в сторо-

ну Кавказского хребта. Очень 

приятные впечатления.

– Расскажите о своей семье, о 
своей малой родине. 
– Я родился и провел детство в 

100 километрах от Сан-Паулу. 

Но крупнейший город Южной 

Америки так разросся, что мой 

Один из лучших бразильцев в нашем футболе – о своем детстве, 
жизни на Кавказе и поездке на электростанцию

«Болельщики у вас спокойные...»

в большей мере нацелен на ре-

зультат, чем раньше. Вполне воз-

можно, при дефиците времени на 

размышление и обработку мяча 

футболисты не всегда успевают 

сыграть красиво.

– Как сейчас родители воспри-
нимают вашу карьеру в России?
– Несколько раз в неделю я с ними 

говорю по телефону. Они доволь-

ны тем, что моя карьера пошла в 

гору. И рады, что у меня в России 

все складывается хорошо. Я ста-

раюсь говорить с ними почаще, 

но покороче. Когда говорю долго, 

начинаю выяснять разные подроб-

ности из домашнего быта на роди-

не. И тогда на меня может тоска 

навалиться, а это нежелательно.

– Кто из нынешних ваших со-
перников по премьер-лиге 
доставляет вам наибольшие 
проблемы?
– Перед каждым матчем тре-

неры «Алании» подробно рас-

сказывают об особенностях 

предстоящего соперника. И я 

сам дополнительно интересу-

юсь участниками российского 

чемпионата. На данный момент 

у меня создалось такое впечат-

ление: лучший вратарь в России 

– Игорь Акинфеев, а лучшие за-

щитники – Сергей Игнашевич и 

братья Березуцкие. 

– К чему в России сложнее всего 
было привыкать?
– С большими трудностями в 

адаптации я не столкнулся. Все 

шло постепенно. Для бразильца 

здесь холодновато. Но все-таки 

Владикавказ – не Сибирь, под 

сильные морозы я еще не попа-

дал. В зимнее время мы ездили на 

тренировочные сборы в южные 

страны.

– А кавказская кухня?
– Приезжающих на Кавказ пуга-

ют, что пища здесь острая, с оби-

лием специй. Но бразильцы также 

добавляют в еду много перца и 

острых трав. Так что осетинские 

и русские блюда воспринимаю 

очень хорошо. Даже выучил мно-

го названий. Единственная слож-

ность: мой организм плохо пере-

носит молоко. Слышал о том, как 

вкусны знаменитые осетинские 

пироги. Но я не могу позволить 

себе их покушать, так как в их 

состав входят молочные компо-

ненты. Впрочем, любой профес-

сиональный спортсмен должен 

тщательно следить за диетой. 

Кто-то борется с лишними кило-

граммами, кто-то, наоборот, стре-

мится больше их набрать. Однако 

выбор продуктов очень широк не 

только на базе клуба «Алания», но 

и в магазинах города. 

– А как вам российские болель-
щики?
– Мне они показались довольно 

спокойными. В моем присут-

ствии каких-то происшествий на 

трибунах не случалось. В Брази-

лии я привык к тому, что футбо-

листы после поражения зачастую 

опасаются мести со стороны при-

верженцев своей команды.

– По ходу российского чемпио-
ната с бразильцами общаетесь?
– В «Алании» кроме меня еще трое 

бразильцев. И если в команде 

соперников есть наши соотече-

ственники, то мы с ними обща-

емся, но уже после финального 

свистка. И вообще почти всех бра-

зильцев, играющих в российской 

премьер-лиге, я лично знаю.

– И последний, но очень важ-
ный вопрос: правда, что вы со-
бираетесь принять российское 
гражданство?
– Скажем так: я уже официально 

выразил свое согласие. Но пока не 

знаю, как будут проходить даль-

нейшие реальные процедуры по 

оформлению документов. Т

•НАЧИСТОТУ•

Бразильский легионер «Ала-

нии» Данило Неко входит в чис-

ло лучших бомбардиров пре-

мьер-лиги, и мы уже всерьез 

рассматриваем его как одного 

из главных претендентов на 

приз нашей газеты. Корре-

спондент «Труда» пообщался с 

бразильским форвардом при 

весьма необычных обстоя-

тельствах: руководство «Ала-

нии» предоставило Неко право 

включить первую турбину За-

рамагской ГЭС на реке Ардон.

маленький поселок уже слился с 

мегаполисом. Потому я могу себя 

считать жителем Сан-Паулу. Мои 

родители – простые люди. Отец 

– шофер грузовика, мама – домо-

хозяйка.

– У вас была какая-то альтер-
натива? Или стать профессио-
нальным футболистом, или…
– …или водителем грузовика. Мо-

жет быть, это будет нехорошим 

примером для молодежи, но чест-

но скажу: в школе я учился без 

особых успехов и без желания. 

– И все же какие предметы в 
школе были для вас любимыми?
– Никакие. Я и наука – вещи не-

совместимые. Главной и един-

ственной страстью для меня 

всегда был футбол. Я благодарен 

моим родителям за то, что они 

меня поддерживали. Хотя дру-

гие родственники к такому мое-

му мировоззрению относились, 

мягко говоря, неодобрительно. 

Они поначалу критиковали меня, 

считая, что я должен приобрести 

«нормальную» профессию. Как 

видите, они оказались неправы.

– Для вас, бразильского маль-
чишки, кто был футбольным 
кумиром?
– Сначала Ромарио – игру более 

старших футболистов сборной 

я видел лишь урывками. Потом 

Рональдо и Рональдиньо – это 

поколение играло уже быстрее, 

динамичнее. Сейчас не стоят на 

месте, как 20 лет назад. Все долж-

ны и в защите отрабатывать, и в 

нападении. Современный футбол 

Данило Неко (справа) включил первую турбину Зарамагской ГЭС.
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Как охраняются транспортные артерии в стра-
не? Лабрадоры на автовокзале, тепловизоры 

на ж/д, рентген в метро и измерение ауры 
в аэропорту... На пути из Санкт-Петербурга 

в Москву наш спецкор заглянул за кулисы

Диверсанты нервно курят
Не берите, дети, камни

Каждый турист, который хоть 
раз был в Египте, прекрас-
но знает: вывозить с собой 
кораллы строго запрещено. 
Но вот о том, что из Турции 
запрещено вывозить камни, 
не знает практически никто. 
Так, на год условно был осуж-
ден россиянин Сергей Брайко, 
который подобрал красивый 
камень во время прогулок 
по городу и понятия не имел, 
что это мрамор эпохи элли-
низма. Туриста с булыжником 
остановили в аэропорту. Изна-
чально суд Антальи назначил 
Сергею срок в 5 лет, однако 
из-за того, что камень так 
и не был вывезен из страны, 
«скостил» срок до года условно.

Проверь своего 
супруга!

В Бельгии разрушился счаст-
ливый брак из-за того, что 
супруга оказалась мужчиной. 
Казалось бы, история не такая 
уж и примечательная, только 
вот брак этот продлился почти 
20 лет. Бельгиец встретил 
свою третью жену, когда та 
помогала его сестре по хозяй-
ству. Женщина с условным 
именем Моника имела индо-
незийское происхождение. 
После того как герои посе-
лились вместе, между ними 
проскочила искра, и они поже-
нились. Все это время героиня 
старательно имитировала 
женский цикл и активно поль-
зовалась контрацептивами. 
Обман раскрылся случайно, 
и, как оказалось позже, все 
вокруг знали об истинном про-
исхождении Моники.

Вот тебе и победа...

В начале октября «Труд» писал 
об американце – победителе 
конкурса по поеданию живых 
насекомых. Тогда СМИ стало 
известно, что после вручения 
приза мужчине стало плохо, 
и в больнице он скончался. 
Сейчас стала известна причи-
на его смерти: части тел тара-
канов попали в дыхательные 
пути азартного американца. 
Смерть была квалифициро-
вана как несчастный случай, 
ведь все участники подписали 
бумаги о том, что отказыва-
ются от каких-либо претензий 
в связи с возможными по-
следствиями «участия в этом 
уникальном и необычном 
состязании». С остальными 
29 участниками, к счастью, 
ниче го не произошло.

Любишь кататься – 
люби и одеваться

В Германии в этом году за-
претили проводить так на-
зываемые голые состязания 
по зимним видам спорта. 
Ради этого зрелища десятки 

тысяч человек съезжались 
в городок Браунлаг еже-
годно, но теперь любителям 
поваляться голышом в снегу 
придется делать это у себя 
во дворе. «Когда количество 
зрителей чуть ли не в пять раз 
превысило число местных 
жителей, мы поняли, что на-
ша материально-техническая 
база исчерпана. Надо перехо-
дить на новый уровень, к чему 
мы пока не готовы», – заявили 
организаторы чемпионата, от-
мечая, что это большая потеря 
для города.

Фее уборки дали 
год условно

Жительница штата Огайо 
получила год условно за то, 
что прибралась в чужом доме. 
Фея уборки, как ее называют 
местные, периодически про-
никала в чужие дома, приби-
ралась в них и оставляла свои 
контактные данные вместе 
со счетом. В итоге одна семья 
подала на нее в суд за неза-
конное проникновение.

ОЛЬГА КРАЕВА 
БОРИС ЛАПЧЕНКО

В
опреки привычным сюже-

там, начиналось все не с де-

ревни Жарки, а, напротив, 

с крутых московских пово-

ротов, с мировых столиц – 

Парижа, Токио, Нью-Йорка, Рима.

Еще в 1990-х Вячеслав Зайцев 

заприметил работы Пелевиной, 

студентки Московского техноло-

гического института, и вызвался 

быть руководителем ее диплома. 

Мэтр отечественной моды уви-

дел больше, чем способности. Это 

•ТРУДЫ•

Деревня Жарки в Ивановской 

области. Тихое, затерянное 

в лесах и бездорожье рус-

ское селение. Храм на холме. 

Домишки вековой давности. 

И величественный терем 

на пригорке – тянется к воде 

и бездонному небу, любуясь 

своей чистой, молодой кра-

сотой. Хозяйка подворья – 

художник-модельер Елена 

Пелевина, за плечами кото-

рой 140 персональных вы-

ставок в России и за рубежом, 

успешный бизнес и признание 

мэт ров мировой моды. 

Это очень по-русски
В галерее храма Христа Спасителя открыта выставка художника-модельера Елены Пелевиной

моды» в Москве, школу моделей, 

художественную студию. Пробует 

себя в бизнесе, выпускает в жизнь 

торговую марку «Елена Пелеви-

на». Ищет (и находит!) себя в па-

раллельных жанрах: настенные 

панно, гобелены, ковры. Работы 

ее приобретают Музей истории 

Москвы, Государственный исто-

рический музей и Всероссийский 

музей декоративно-прикладного 

искусства. 

Ее творчество, такое самобыт-

ное, русское, не требует перево-

да. Приглашение с выставкой 

в Нью-Йорк на три месяца – отзы-

вы восторженные. В бельгийском 

Брюгге, где графиня Валенштайн, 

бывшая Зубова, становится по-

стоянной клиенткой Пелевиной, 

Елена открывает свой бутик. Рим, 

Флоренция, Лос-Анджелес, Токио, 

Афины… И везде интерес к ее тру-

дам ошеломительный. Но, как вид-

но, потребовалось совершить эту 

«кругосветку», чтобы по-новому 

взглянуть на свою, родную зем-

лю и устремиться к ней – свежей, 

русской, наивной. А тут еще сын 

Платон нашел в интернете объяв-

ление: продается домик в деревне, 

в Ивановской области, в 500 ки-

лометрах от Москвы. За копейки. 

Зато есть все то, что ни за какие 

деньги не купишь: уединение, без-

молвие. И та самая красота, откуда 

родом ивановские ситцы. 

Деревня Жарки – начало новой 

жизни. Растущий на пригорке 

терем по проекту мужа Володи. 

Теплая семейная команда помощ-

ников: брат Алеша, сын с невест-

кой Ангелиной… Только жить, 

работать, творить добро. Обо 

всем этом, о своих поисках и на-

ходках написала Елена книгу. Об 

этом же и выставка «Русский мир 

Елены Пелевиной» в храме Христа 

Спасителя. 

А летом она по приглашению 

поклонника ее искусства, фран-

цузского кутюрье Пьера Кардена 

месяц гостила у маэстро в его про-

ванской усадьбе Лакост. В декабре 

он ждет ее снова. Мастер предло-

жил Елене совместную работу: 

коллекцию вечерних туалетов 

и шарфов, расписанных в технике 

горячий батик. В свои 89 лет раз-

борчивый маэстро ей, единствен-

ной в России, сделал предложение: 

создать фирму «Пелевина – Пьер 

Карден». Она согласилась.  Т

Четыре года назад москвич Андрей Саль-

ников своими руками и на собственные 

средства соорудил для детей необычную 

площадку. Среди построек можно найти 

огромный пиратский корабль, дом Бабы-

яги и грузовик. За все время существова-

ния площадки к ней не было претензий, 

но после инспекции нового главы управы 

Кунцево, которая проводилась в начале 

месяца, было вынесено решение о ее 

сносе. Чиновники сослались на опасность 

самостроя и некие жалобы жителей. Одна-

ко сами жители говорят, что с появлением 

детского городка во дворе стало меньше 

мусора и там перестали собираться бом-

жи. Чтобы поставить точку в этом непонят-

ном деле, префектура выделила деньги – 

на проведение специальной экспертизы, 

от которой будет зависеть дальнейшая 

судьба городка.

Власти против Бабы-яги?

РАКУРС

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

В ее костюмах 
ходят Алла Пугачева, Мадлен 

Олбрайт и жена президента США 

На 20-м году
счастливого брака супруга оказалась... 

мужчиной

Французский 
кутюрье 
Пьер Карден, 
в свои 89 лет 
крайне 
разборчивый, 
сделал ей 
предложение: 
создать
фирму 
«Пелевина – 
Пьер Карден». 
Она согласилась

КАЛЕНДАРЬ: 28 НОЯБРЯ

1414

Несмотря на охранную 
грамоту, выданную импе-
ратором Сигизмундом, 
во время церковного 
собора в Констанце 
был арестован Ян Гус. 
Великий реформатор 
был привлечен к суду 
и летом следующего года 
сожжен на костре.

1574

Основана Уфа.

1582 

18-летний Вильям Шек-
спир сочетался узами 
брака с Анной Хатауэй.

1798 

В Петербурге учреждена 
Академия трех знатней-
ших художеств, спустя 
семь лет преобразо-
ванная в Российскую 
императорскую акаде-
мию художеств. Первым 
президентом стал Иван 
Иванович Шувалов.

1820

Родился Фридрих Эн-
гельс, немецкий фило-
соф, один из основопо-
ложников марксизма.

1837 

Родился Джон Хайят, 
американский изо-

бретатель, создавший 
целлулоид, когда пытал-
ся найти замену слоно-
вой кости для бильярд-
ных шаров.

1838

Родился Александр 
Михайлович Опеку-
шин, скульптор, 
автор памятника 
А.С. Пушкину в Москве.

1877

В Риге впервые проде-
монстрирован телефон.

1880

Родился Александр Алек-
сандрович Блок, поэт.

1906 

Родился Дмитрий 
Сергеевич Лиха чев, 
академик, первый 
кавалер восстанов-
ленного ордена Андрея 
Первозванного.

1915

Родился Константин 
(Кирилл) Михайлович 
Симонов, писатель, дра-
матург, поэт, военный 
журналист. Написан-
ное им стихотворение 
«Жди меня» стало самым 
знаменитым лирическим 
произведением воен-
ной поры.

1925

Сергей Есенин написал 
стихотворение «Клен ты 
мой опавший, клен зале-
денелый...»

1943

Встреча в Тегеране 
«большой тройки»: 
Сталина, Рузвельта 
и Черчилля.

1954

Скончался Энри-
ко Ферми, физик, 
нобелевский лауреат 
1938 года.

1973

В районе Тбилиси капи-
тан Геннадий Елисеев, 
заместитель командира 
эскадрильи истребитель-
ного авиаполка ПВО, 
на МиГ-21 таранил ино-
странный боевой само-
лет, нарушивший госу-
дарственную границу 
СССР. Это был первый 
подобный случай в исто-
рии сверхзвуковой 
авиации. При столкно-
вении погиб и совет-
ский летчик.

2001

Скончался Игорь Яков-
левич Стечкин, конструк-
тор автоматического 
оружия.

Экспозиция 

Елены 

Пелевиной 

на выставке 

в храме Христа 

Спасителя.

Елена 

Пелевина 

и Пьер Карден.
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был стиль, уходящий корнями 

в исконную русскую культуру. 

Идея соединить современность 

с традициями русского народно-

го костюма не нова. Весь вопрос, 

насколько это соединение искрен-

не и гармонично. И естественно. 

Когда-то великая Коко Шанель 

поняла, что «мода – это то, что 

выходит из моды». Вот и Лена Пе-

левина, вернувшись к прошлому, 

к народным мотивам, начала не 

работать для подиумов, а искать 

в одежде те идеи, которые способ-

ны материализоваться на улице. 

Сначала была серия костю-

мов «Русь деревянная» – корот-

кие яркие туники из шерстяных 

платков. Затем – просто шедевр, 

коллекция «Подворье» из льна 

и хлопка с вышивкой и аппли-

кациями, которая была тут же 

выкуплена у мастерицы музе-

ем Метрополитен в Нью-Йорке. 

Ну а серии костюмов «Ярославна» 

и «Белая Русь» стали особо попу-

лярны в России. А Елена всего-на-

всего вспомнила хорошо забытое 

старое лоскутное одеяло. Дам, 

одетых в ее жакеты-душегреи, 

сшитые из маленьких кусочков 

ситца, на всех приемах и вечерах 

встречали с восхищением. «Ло-

скутная королева» – в этом титуле 

нет иронии, а только удивление: 

как близко лежит ключик от успе-

ха, да не каждому в руки дается. 

В ее костюмах стали бывать 

в свете Алла Пугачева, Жанна Бо-

лотова, Елена Камбурова, жены 

аккредитованных в Москве ди-

пломатов. А вскоре и Лайза Ми-

нелли, Мадлен Олбрайт, супруги 

Альберта Гора и Буша-старшего 

включили в свои гардеробы на-

ряды яркой русской мастерицы. 

Но... «И целого мира мало!» Еле-

не хотелось, чтобы ее костюмы из 

ивановских ситцев носили не толь-

ко светские персоны, но и наши 

красавицы в Твери, Туле, Рязани, 

в сибирской глубинке. И она начи-

нает серию выставок-показов в ти-

хих провинциальных городках 

России. Открывает «Дом русской 

Ка
н
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